
 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   1 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

  בס״ד 

Выпуск №410 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«тр ума »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Трума» — 3 

Вопросы Раввину— 7 

Психология по Торе — 11 

Культура. Личность. Этика—13 

Женская рубрика — 15 

Цель Эц Тамар — 16 

Законы Лашон а-Ра— 17 

Doctor Тора — 17 

Анализ Новостей — 20 

Детская Страничка— 23 

Лист Талмуда— 24 

Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Трума. Сказано: «И говорил Господь Моше так: Говори сынам Исраэля, 
и пусть возьмут Мне (сообща) возношение; От всякого человека, побужденного сердцем своим, 

берите возношение Мне. И вот возношение, какое вам брать у них: золото, и серебро, и медь; И синету, и 
пурпур, и червленицу, и виссон, и козий (волос)...И сделают Мне Святилище, и Я пребывать буду в их среде» 

Итак, целью этих трумот (приношений) было построение Мишкана, в котором Всевышний будет пребывать, 
но зачем нужно такое здание?  

Раскрывают наши мудрецы, что Мишкан был призван исправить ошибку золотого тельца, которого евреи 
построили, не дождавшись Моше Рабейну, но ведь это произошло только в главе Ки Тиса, которую мы будем 
читать через две недели. Однако, в Торе нет ничего, что было раньше или позже, потому что Тора- это не 
учебник истории. 

Тора раскрывает нам систему управления миром и задачи, которые мы должны реализовать, именно поэтому, 
до ошибки с золотым тельцом, не было необходимости в Мишкане, ведь Всевышний обитал среди всего народа 
и, благодаря дарованию Торы, наш народ был настолько духовно высоко, что мог ощущать присутствие 
Всевышнего без посредников, без Мишкана, без системы Коэнов.  

Позже у нас было два Храма, которые тоже выполняли функцию дома для Всевышнего.  

Сейчас, уже более двух тысяч лет, у нас нет Храма, но Всевышний обитает в каждом еврейском сердце: эту 
особую близость мы можем ощущать в шабат, и, конечно же, читая Тору, которая является источником 
нашей жизни.  

Хочется пожелать всем нам скорее вернуться на идеальный уровень, когда ощущение Всевышнего будет такое 
же сильное, как до ошибки с золотым тельцом, когда наконец-то мы закончим нашу тяжелейшую работу и в 
тот день вернёмся на особый уровень близости со Всевышним.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «трума» 

ГЛАВА «ТРУМА» 

Место в Торе: книга Шемот, гл. 25, ст. 1 — гл. 27, ст. 19. 

Почему глава так называется? 

По начальным словам: “Говори сынам Израиля, пусть принесут 
Мне приношение” (гл. 25, ст. 2). 

Приношение на иврите — трума. 

1. Трума и сорокадневный пост Моше: есть ли связь? 

Н 
аша глава начинается указанием Всевышнего о начале 
сбора пожертвований (трумы) для строитель-
ства Мишкана (Переносного Храма). А предыдущая — 
заканчивается такими словами: «И вошел Моше в облако, 

и взошел на гору, и был Моше на горе сорок дней и сорок но-
чей» (Шемот, гл. 24, ст. 18). 

Попытаемся выяснить, существует ли связь между последней фразой 
предыдущей недельной главы и первой — в нашей недельной главе? 

В Мидраше о Сотворении мира сказано, что самое первое слово в 
Торе — «берешит» (в начале) нужно понимать как — «ради решит». 
А что тогда означает слово «решит»? 

«Решит», — объясняют Учителя, — это 
Тора, которую Творец назвал, как 
написано в Мишлей (Притчи царя 
Шломо — в русской транскрипции — 
Соломона) — «началом Его пути» (гл. 8, 
ст. 22). Но и трума в Торе тоже названа — 
«решит» (Дварим, гл. 18, ст. 4). 

Так ради чего все-таки создан мир? Ради Торы или ради трумы? 

Получается, в поиске ответа на один вопрос, мы столкнулись с 
другим. Такое в процессе постижения Истины — часто случается 

Попробуем разобраться и с тем и с другим. 

В Талмуде Учителя говорят, что Моше провел на горе Синай сорок 
дней и ночей, чтобы его система пищеварения полностью очистилась 
от остатков еды и питья. И тогда Моше как бы уподобился —
 малахим (мн. число от слова малах — некая духовная субстанция, 
осуществляющая связь Неба с землей; в литературе на русском — 
«ангел»), которые, как известно, не едят и не пьют. 

Еда и питье — концентрация материальности. Очистившись от этого, 
Моше обрел способность получить Тору — средоточие духовности 
(трактат Йома, лист 4). 

Итак, теперь нам понятно, почему Моше постился сорок дней п. Но, 
что можно сказать о сынах Израиля? Ведь они тоже должны получить 
Тору. Однако об очищении от «материальности» ничего — не 
известно. Каким же образом, духовная, возвышенная Тора смогла 
укорениться в среде народа, которому не чуждо материальное 
существование? 

Ответ: благодаря труме. 

Корень слова «трума» содержит в себе 
намек на поднятие, возвышение. Таким 
образом, делая пожертвования на 
строительство Мишкана в пустыне, евреи 
возвышались духовно и становились 
достойными принятия Торы. 

Теперь очевидна и связь между окончани-
ем прошлой недельной главы и началом 
главы Трума. 

Моше, чтобы очиститься от материальности 
и обрести духовность, необходимую для 
получения Торы, провел сорок дней и 
ночей на горе Синай. О том, как евреи 
должны подготовиться к дарованию Торы, 
дает указание сам Всевышний — «Пусть 
возьмут приношение (труму) для 
Меня» (Шемот, гл. 25, ст. 2). 

Это повеление, кстати сказать — актуально 
во все времена. 

на основе комментария рава Йоннатана 
Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг 
по всем разделам Устной и 

Письменной Торы; Польша – 
Германия, первая половина 18-го 

века) 

2. Для кого приношение? 

Казалось бы — странный вопрос. Ведь в 
Торе прямо сказано: «Пусть возьмут 
(труму) для Меня» (Шемот, гл. 25, ст. 2). 

Однако Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) в своем комментарии к 
этому фрагменту уточняет: «для Меня» 
означает — «ради Имени Моего, во имя 
Небес» (ли - лешми). 

Но что нового, того, что мы еще не знаем, 
сообщает нам Раши в этом комментарии? 

Известно, что собственных земельных 
наделов у коэнов (прямых потомков Аарона
-первосвященника по мужской линии, 
служителей в Храме) — не было. Сыны 
Израиля поддерживали их особым 
приношением, которое тоже называлось —
 трума. И эта трума имела тот же статус, 
что и приношение Всевышнему. Человек в 
состоянии духовной нечистоты, не мог к 
ней прикасаться. 

Учителя в Талмуде (трактат Берахот, лист 
63) отмечают, что тому, кто пренебрегает 
обязанностью отдавать труму в поль-

«Говори сынам Израиля, 
пусть принесут 

Мне приношение...» 
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зу коэнов, придется все же «навестить» их. Но тогда — уже совсем по 
другому, весьма неприятному поводу — для проведения особого 
обряда, в процессе которого выяснялось, изменяла жена своему мужу 
или нет. 

Дело в том, что женщина, которую муж заподозрил в супружеской 
неверности (на иврите женщина, сбившаяся с правильного пути, 
называется — сота), подвергалась специальной проверке горькой 
водой. Муж приводил ее в Храм к коэну, который и осуществлял эту 
процедуру (подробнее об этом — см. на сайте, к примеру, в обзорах 
листов 15, 16 и 17 трактата Талмуда Сота). Если она была невиновна, 
это испытание приносило ей благословение. Если же подозрения мужа 
не были беспочвенными — женщина умирала. 

Следует подчеркнуть, что процедура проверки соты включала в себя, 
помимо прочего — смывание водой Имени Всевышнего. 

Тому, кто регулярно отделял труму для коэнов, засчитывалось, как 
будто он совершает приношение Всевышнему. И, поскольку такой 
человек, заботился о пропитании семей коэнов, Всевышний оберегал 
честь его семьи. Коэны посвящали себя духовному служению и не 
занимались обработкой земли. Евреи, заботившиеся о материальном 
достатке семей коэнов, удостаивались духовного благословения для 
своих семей. 

Теперь мы можем лучше понять комментарий Раши. 

У того, кто отдает труму, не будет необходимости обращаться 
к коэнам для проверки добропорядочности жены. А значит, и не 
понадобиться смывать Имя Всевышнего. Поэтому, принося труму, 
человек тем самым не только заботится о коэнах, не только о 
собственной семье, но — и о Всевышнем, о Его Имени («ради Имени 
Моего»). 

Комментарий Раши преподносит нам еще один важный урок. 

Есть люди, которые все делят — на «святое» и «будничное», 
«божественное» и «личное», «возвышенное» и «рутинное». И дают 
себе такую жизненную установку: «шесть дней в неделю я живу для 
себя, зато седьмой — посвящаю Всевышнему». Однако же в этой, 
казалось бы, столь логичной и позитивной позиции (ведь многие живут 
— только для себя), есть весьма существенная погрешность. 

Дело в том, что рутина — вовсе не нейтральна. Она никогда не 
довольствуется отведенными ей рамками, но стремится распростра-
ниться на все, поглотить жизнь человека без остатка. Вспомним, как 
сказано в Торе: «Как поднимет Моше свои руки — одолевает Израиль, 
а если опускает — одолевает Амалек» (Шемот, гл. 17, ст. 11). 

Амалек пытался остудить энтузиазм евреев, столкнуть их в обыден-
ность. Чтобы противостоять рутине — Моше поднимал руки к Небу, 
наполняя стремление евреев духовностью. Так же и нам следует 
поступать в повседневности. К успеху ведет только активное, 
реализующееся стремление к Добру. Пассивность — обрекает на 
поражение. 

Поэтому, наставляет нас Раши своим комментарием — даже то, что 
человек предназначает исключительно для себя (на иврите — ли), 
должно быть направлено к Небесам, реализоваться во Имя Небес (ле-
Шми).  

Но и это еще не все. 

Те, кто собирает пожертвования (цедаку) для 
общественных нужд, тоже должны делать 
это во Имя Небес. Таков — еще один вывод 
из комментария Раши. 

Но ведь цедаку и так собирают во Имя 
Небес. Разве может быть иначе? 

Безусловно, цедаку собирают во Имя Небес. 
Но комментарий добавляет один нюанс: 
желательно, чтобы сборщики цедаки, не 
использовали часть собранных средств на 
оплату своего труда и даже — на покрытие 
издержек, связанных с этой деятельностью. 
Тогда их заслуга, а, соответственно — и 
награда, будет намного выше.  

Но вернемся к тем, кто отделяет средства 
на цедаку. 

Некоторые, скажем так, небедные люди 
охотно жертвуют немалые средства на 
строительство синагог, общинных центров и 
прочих еврейских общественных учрежде-
ний. Такое здание простоит не один год, а 
его фасад все эти годы будет украшать 
табличка с именем спонсора. 

С другой стороны, очень важна помощь 
организациям, которые занимаются 
распространением Мудрости Творца, знаний 
Торы. И не менее — бедным и больным. Эти 
заповеди считаются в нашем народе — 
несравнимо более высокими, нежели 
финансирование строительства общинного 
центра. Только вот есть в их реализации 
некий «минус»: имена тех, кто жертвует, 
скажем, на функционирование йешивы или 
— на пропитание бедной семьи, не 
красуются на табличках. Что же предпо-
честь? 

Ценный совет в этой ситуации каждый из нас 
может почерпнуть в том же комментарии 
Раши: всегда жертвуйте — во Имя Небес, не 
ради возвеличивания собственного имени. 

В оригинале комментарий Раши, в сущности, 
состоит всего из двух слов: ли — ле-Шми. Но 
как много важного и полезного он в себе 
содержит! 

на основе комментариев рава Йоннатана 
Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг по 
всем разделам Устной и Письменной Торы; 
Польша – Германия, первая половина 18-го 

века), 

рава Авраама Мордехая Альтера 
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(Ребе Гурских хасидов, известен также 
как Имрей Эмет — по названию 

написанного им фундаментального 
труда; 

1866-1948 гг., Польша – Израиль) 

и рава Моше Штернбуха 

(глава Раввинского суда «Эйда Хередит» в 
Иерусалиме) 

3. Трума и тефилин. Глубинная связь 

В самом начале нашей главы Всевышний 
дает заповедь о сборе трумы — пожертво-
ваний для строитель-
ства Мишкана (Переносного Храма). В Торе 
об этом написано: «Скажи сынам Израиля, 
пусть возьмут приношение (трума) для 
Меня. От каждого человека, сердце 
которого пожелает того, пусть возьмут Мое 
приношение (в оригинале на иврите —
 трумати). И вот приношение 
(трума)» (Шемот, гл. 25, ст. 2-3).  

Мы видим, что слово «трума» упоминается 
здесь три раза. И это, как отмечают Учителя, 
напоминает нам ор тефилин. Ведь 
в тефилин можно выделить три основных 
элемента: один из них крепится на голове, 
второй — на руке, третий — узел головно-
го тефилина. Подробнее об устрой-
стве тефилин — см. на сайте в ответе «Как 
правильно надевать тефилин» (№ 860). 

Учителя открывают нам также, что 
«коробочки» тефилин на голове и на руке в 
духовном смысле соответствуют Первому и 
Второму Иерусалимскому Храму. При том, 
что каждый эле-
мент тефилин взаимодействует со своей 
«стихией». Тот элемент, что на голове — с 
разумом, тот, что на руке — с сердцем 
(поэтому его накладывают на левую руку). 

В Торе о тефилин сказано: «И увидят все 
народы земли, что Имя Всевышнего 
наречено на тебе, и устрашатся те-
бя» (Дварим, гл. 28, ст. 10). А о Храме 
написано: «Перед Святилищем Моим 
трепещите» (Ваикра, гл. 19, ст. 30). 

Интересно, что народы мира приобретают 
богобоязненность, через евреев, которые 
уподоблены тефилин. А сами евреи — 
через Храм. 

Но вернемся к началу нашей недельной 
главы, к фрагменту, где слово «трума» 
употреблено три раза. 

Первое упоминание, где говорится «И возьмите мне», — отмечают 
Учителя, — соответствует части тефилин, которая крепится к голове. 
И в этом содержится намек, что речь здесь идет о средствах, которых 
у человека как бы и нет. Ведь еврей, укрепив «коробочку» на голову, 
не может видеть ее. А в восприятии людей того, что они не видят как 
будто бы — не существует. 

О головном элементе тефилин в Торе сказано: «И будет он знаком 
между глазами твоими» (Дварим, гл. 6, ст. 8). Интересно, что точка на 
лице, максимально приближенная к органам зрения человека, 
находится между глаз. Она нам не видна. Тем не менее, никто не 
сомневается в очевидности ее существования. 

Слово «трума» происходит от слова «hарама» — поднятие, 
возвышение. И место головного элемента тефилин — наверху (на 
иврите — «бером», то есть у этого слова — тот же корень, что и в 
слове «трума»). 

Второе упоминание трумы в нашем фрагменте соответствует 
части тефилин, которая крепится на руке. В данном случае, 
употреблена иная грамматическая форма — трумати, что в 
переводе означает — «Моя трума». Последняя буква этого слова — 
буква йуд. И данное выражение можно прочесть как трумат йуд, то 
есть — «приношение йуд», буквы ивритского алфавита, которая 
символизирует — духовность. Ведь именно с ее помощью Всевыш-
ний сотворил духовные миры. 

Эту труму берут «от каждого человека, сердце которого пожелает 
отдать». А элемент тефилин для руки накладывают на левую руку — 
ближе к сердцу. В сердце каждого еврея есть «йуд» — некая «точка», 
благодаря которой в сердце даже самого ассимилированного еврея 
просыпается вдруг тяга к еврейству.  

В третий раз слово трума в нашем отрывке употребляется в 
соседстве с выражением «и вот» (в оригинале на иврите — вэ зот). 
Сочетание союза «и» с указательным местоимением «вот» обычно 
используется, когда мы хотим продемонстрировать что-то конкрет-
ное, то, что можно увидеть. 

В синагоге, когда поднимают Тору, вся община произносит: «И вот 
Тора, которую передал Моше сынам Израиля». Сама эта фраза — из 
Торы (Дварим, гл. 4, ст. 44). 

Когда Моше хотел увидеть величие Всевышнего и попросил Его 
показать «Лицо», Всевышний ответил: «Ты не сможешь увидеть Лицо 
Мое, потому что не может увидеть меня человек и остаться в 
живых» (Шемот, гл. 33, ст. 20). И далее читаем: «И увидишь ты меня 
сзади…» (Шемот, гл. 33, ст. 23). 

Учителя в Талмуде (трактат Берахот, лист 7) сообщают, что Моше 
увидел узел головного тефилина. И приходят к выводу, что третье 
упоминание трумы в рассматриваемом нами отрывке ассоциирует-
ся с узлом головного тефилина. 

на основе комментария рава Моше Якова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; уроки, 
которые он давал по субботам, опубликованы в книге «Ликутей 

раби Моше-Яаков»; 

конец 19-го — первая половина 20-го вв.; Белорусь — Эрец 
Исраэль)  
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4. Стремление сердца и золото высшей 
пробы 

Написано в Торе о труме (приношении) на 
сооружение Мишкана (Переносного 
Храма): «Пусть возьмут приношение 
(трума) для Меня. От каждого человека, 
сердце которого пожелает того, пусть 
возьмут Мое приношение (трумати). И 
вот приношения, которые вы будете 
принимать от них: золото, серебро и 
медь» (Шемот, гл. 25, ст. 2-3). 

Интересно, что речь в этом фрагменте как 
будто бы идет о двух разных видах трумы: 
о приношении сынов Израиля и о 
приношении самого Всевышнего 
(трумати — «Моя трума»). 

Так кто же все-таки делал пожертвования 
для Мишкана? 

Дело в том, что для сооруже-
ния Мишкана требовались материалы 
высочайшего качества. Скажем, золото и 
серебро годились для этой цели, если были 
самой высокой пробы. Нужны были также 
отборные ткани, первоклассная древесина 
и т.д. 

Таких материалов не хватало. И это могло 
стать серьезной проблемой. Но желание 
участвовать в строительстве Мишкана, 
желание внести свой вклад в общее дело, 
стремление сердца оказались несравнимо 
сильнее «бюджетного дефицита» и 
«технологических трудностей». 
Ведь Мишкан — место, где явно ощуща-
лось Присутствие Творца. А за это не жалко 
отдать все сокровища мира. 

И вот, еврей несет свое приношение, 
свою труму Всевышнему, и два сильней-
ших чувства овладевают его сердцем. С 
одной стороны, он испытывает ни с чем 
несравнимую радость от того, что 
исполняет заповедь, радость единения с 
Творцом, радость наполнения материаль-
ного — духовным. Но вместе с тем, 
отсутствие возможности дать больше, 
терзает его душу и сердце. 

Разрешить этот конфликт может только 
Всевышний. Для Него сердце каждого 
человека — «открытая книга», Он читает не 
только мысли, но и устремления сердец. 
Там, где подрядчики натужно морщат лбы, 
безрезультатно пытаясь свести концы с 
концами, а учетчики беспомощно разводят 
руками — Всевышний тихо и незаметно 
посылает благословение с Небес. И вот уже 

— ни в чем нет недостатка. На смену дефициту приходит — изобилие. 
Таков один из основных принципов мироустройства. Позитивные 
мысли и намерения Всевышний присоединяет к правильным 
действиям. 

Творец учел не только то, что удалось собрать для строитель-
ства Мишкана сынам Израиля, но — и то, что они от всего сердца 
хотели дать, хотя и не имели такой возможности. Он восполнил 
недостающее Сам. Но засчитано было, как будто бы это пожертвовал 
еврейский народ. Поэтому в рассматриваемом нами отрывке, Тора по-
разному называет приношение для Мишкана. Вначале — трума: то, 
что собрали евреи, затем — трумати: то, что добавил Всевышний. 

И теперь понятно, почему в сочетании со вторым упоминанием 
слова трума (трумати) в нашем фрагменте говорится о «желании 
сердца». Потому что устремление сердец и определяло размеры этого 
приношения.  

на основе комментария рава Моше Якова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; уроки, 
которые он давал по субботам, опубликованы в книге «Ликутей 

раби Моше-Яаков»; 

конец 19-го — первая половина 20-го вв.; Белорусь — Эрец Исраэль) 

5. Мишкан на века? 

В нашей главе вводится заповедь о сооруже-
нии Мишкана (Переносного Храма). И сформулирована она в Торе так: 
«Сделайте мне Святилище, и Я буду обитать среди вас» (Шемот, гл. 
25, ст. 8). 

Следует отметить, что данная заповедь детализируется на протяжении 
пяти глав, которые посвящены сооружению Мишкана. Возникает 
вопрос: почему ей, этой заповеди, Тора уделяет столько внимания? 
Ведь ее должно было осуществить лишь то поколение, к которому она 
непосредственно была обращена. В период, когда евреи приступили к 
строительству Первого Иерусалимского Храма, о ней речь уже не шла. 

Однако вернемся к чтению текста нашей главы и прочтем еще одну 
фразу: «Сделай все в соответствии с тем образом Шатра и теми 
образами предметов в нем, которые Я показываю тебе. И именно так 
пусть делают» (Шемот, гл. 25, ст. 8). 

Выражение «именно так пусть делают», — объясняют в Талмуде 
Учителя, — означает — на века (трактат Сангедрин, лист 16). 

Но как это понимать — «на века», если Мишкан нужен был лишь до 
тех пор, пока не построили Первый Иерусалимский Храм? 

Можно предположить, что тут подразумевается, что в случае, если, 
допустим, пропадет что-то их храмовой утвари, по описанию в Торе 
можно будет восстановить утерянный предмет. Но ведь храмовая 
утварь не во всем совпадала с аналогичными предметами 
из Мишкана. Так в чем же тогда особая значимость заповеди 
о Мишкане?  

Каждый человек, — говорят, отвечая на этот вопрос, Учителя, — 
проекция мира. Поэтому Святилище нужно создать каждому, прежде 
всего — в себе. Ведь не написано: «Сделайте мне Святилище, и Я буду 
обитать в нем», написано — «среди вас». То есть — в каждом из вас. 
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В человеке — две «обители» для Всевышнего: разум и сердце. И 
каждому еврею заповедано подготовить свой разум и сердце к тому, 
чтобы в них мог поселиться Всевышний. А это, в определенном 
смысле — выполнение заповеди о тефилин, одна «коробочка» 
которых крепится на голову (взаимодействуя с разумом), вторая — на 
левую руку, у сердца. 

Поскольку заповедь создать Святилище Всевышнему адресована 
всем евреям, это означает, что каждый из нас должен построить 
собственный Мишкан. Как сказано: «Пусть возьмут приношение для 
Меня. От каждого человека, сердце которого желает того» (Шемот, 
гл. 25, ст. 2). 

У каждого человека — свое предназначение. Но как о нем узнать? 

Оно соответствует «желанию сердца». Еврей должен посвятить 
Творцу свое приношение — стремление своего сердца. Ведь, мы 
неспроста приходим в этот мир. У каждого — своя цель, свое 
задание, своя миссия. Когда, еврей посвящает Всевышнему то, к чему 
стремиться его сердце, он тем самым, возводит в себе собственный, 
личный Храм. 

Но как узнать, к чему именно в действительности стремится твое 
сердце? Как узнать, какое личное задание дал тебе Творец, 
отправляя в наш мир? 

Как правило, это — задачи, осуществить которые особенно трудно. 
Ведь возведение Мишкана не может быть легким. Недаром этому в 
Торе посвящены пять глав. 

на основе комментария рава Шалома-Ноаха Березовского 

(Слонимский Ребе, автор книг «Нетивот Шалом»; 

1911-2000 гг., Беларусь – Израиль) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

П 
очему фараону было так важно убивать мальчиков с 
момента рождения? 

Почему так важно было фараону словить момент 
именно самого рождения мальчиков, чтобы их уничто-

жить? Разве у него была проблема убивать их после прохождения 
какого-то возраста (периода)? 

Что это за период? 

Что на самом деле он хотел убивать, уничтожить, не (за)
родившись? 

Алекс 
Израиль 

И з Устной Торе узнаем, что египетские маги сообщили фараону, 
что в среде еврейского народа родится ребенок, который, когда 

вырастет, может сместить его с монаршего поста, а, возможно — и 
вовсе лишит его жизни. 

Услышав это, фараон решил принять профилактические меры — 
работать, что называется, на упреждение. 

Он распорядился, чтобы повитухи (сегодня их называют акушерками) 

сразу топили в воде родившихся мальчи-
ков, а девочек оставляли в живых. 

Конечно же, Ваш вопрос — вполне уместен. 

Действительно. К чему такая спешка? Разве 
нельзя было уничтожать младенцев 
мужского пола, скажем, через месяц или, 
допустим, через неделю после их 
появления на свет. 

Однако секретная полиция донесла 
фараону, что евреи прячут новорожденных. 
Причем, так, что они как будто бы вообще 
исчезают из вида. 

Евреи поступали так, помимо прочего, еще 
и потому, что узнали, о чем маги рассказали 
фараону. 

Фараон принял к сведению эту секретную 
информацию. И — оказался перед 
выбором. Распорядиться, чтобы этими 
детьми занимались не сразу после их 
рождения, но спустя некоторое время, или 
отдать приказ действовать на месте, то есть 
— уничтожать новорожденных сразу же 
после рождения. 

Поскольку никаких гарантий, что акушерки 
послушают его и будут выполнять приказ, 
не было, то первый способ (не спешить), 
казалось бы, можно было считать более 
надежным и предпочтительным — можно 
использовать факт, что новорожденные 
периодически плачут, и их легче будет 
отслеживать и находить. 

Однако в этом варианте фараон столкнулся 
бы с серьезной проблемой. Свою власть 
над Египтом он строил на принципе, если 
употребить современную терминологию — 
«тотального культа личности». 

На практике это означало, что он 
«официально объявил себя божеством». 

В режиме «культа личности» это помогало 
ему править государством. С другой 
стороны — перекрывало возможность 
объявлять розыск и т.п. 

Зачем «божеству» заниматься поисками 
детей, если «оно» и без того точно знает 
(как должны были думать его подданные), 
где находится каждый житель страны, 
включая новорожденных еврейских детей. 

Поэтому фараон вынужден был воспользо-
ваться «вторым вариантом» — немедлен-
ное уничтожение новорожденных 
мальчиков. Хотя и у него, у этого способа, 
тоже были свои «подводные камни». 
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Ирония судьбы в том, что в итоге новорожденного Моше, как известно, 
взяла на воспитание дочь фараона, о чем прямо сказано в Торе. 

В результате «враг» фараона вырос в его, фараона, дворце. 

Если задуматься над этой историей на чуть более глубоком уровне — мы 
извлечем из нее ценный урок: во всем мире нет места, куда, так сказать, 
не доходит рука Всевышнего. 

Если Небеса наметили в будущем столкновение фараона с определенной 
личностью — это обязательно произойдет. И никакая охрана, никакие 
«бункеры» этому — не воспрепятствуют...  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему большинство арабов испытывает желание уничтожить 
Израиль? 

Почему большинство израильских арабов испытывают 
желание уничтожить Израиль. Вроде бы за семьдесят лет 

существования государства они должны были бы смириться с его 
существованием и сосредоточиться на получение благ и возможно-
стей, которые им предоставляет это государство. 

Откуда это непреходящая свежесть чувств? 

Читатель сайта со стажем 
Израиль 

М не представляется, что Вы, хоть и нашли достаточно точное 
выражение (цитирую) — «непреходящая свежесть чувств» — все 

же, на мой взгляд, недооцениваете арабов. 

Это верное выражение должно было, казалось бы, подтолкнуть Вас к 
правильным выводам. Но этого почему-то не произошло. Вы, непонятно 
по какой причине — свели все к примитивному материализму. И считаете, 
что человека можно купить разнообразными благами и возможностями. 

Если и существуют люди, для которых все определяют блага, деньги и т.п. 
(а они все же, признаем, нередко встречаются) — не надо на это 
рассчитывать, ибо в целом это обманчиво. Ведь множество людей — не 
оценивает жизнь материальными выгодами. Отказывая арабам в иных, 
нематериальных устремлениях, мы прокладываем прямой, очень 
короткий путь к фатальной ошибке, очень опасной для нас. 

Фантазии на тему, что от арабов можно откупиться, и сделать так, что они, 
в конце концов, осознают, что им лучше жить с нами в мире и дружбе — 
уже имеют плачевный результат. И это — сотни и тысячи убитых евреев. 

Вспомним, к примеру, недавнюю историю разоблачения двух арабов, 
которым, питая те самые иллюзии бездумно доверили важные посты в 
одной из израильских фирм, играющих важную роль в обеспечении 
систем связи, в том числе, и в оборонной сфере. Если бы спецслужбам не 
удалось разоблачить их — они передали бы сверхсекретные данные 
врагу. Они уже были готовы сделать это. 

В израильских СМИ, большинство из которых придерживаются упомяну-
тых фантазий о добрососедском сосуществовании — максимально быстро 
приглушили эту информацию. Но перед этим успели поохать и поахать в 
духе Вашего письма. 

Как же так? Эти двое имели высокие должности в престижной израиль-
ской фирме, получали большие зарплаты и пользовались уважением 
коллег. 

Такой проблемы не было бы, если 
понимать, что сердцевина арабского 
мировоззрения — не обретение благ и 
престижных должностей, но — фундамен-
тальная догма ислама, в которую арабы 
свято верят. Догма, что любая территория, 
находившаяся под властью ислама — 
навеки принадлежит исламскому миру. 

Из этого, соответственно, следует, что мы, 
евреи — захватчики и грабители. 

Об этом писал еще великий комментатор 
Торы Раши буквально тысячу лет назад, в 
самом начале своего комментария к 
Пятикнижию. 

В свободном, но точном по смыслу 
изложении это звучит так. Почему 
Всевышний начал свою Тору, которую Он 
дал евреям, не с истории возникновения 
еврейского народа, но — с рассказа о 
Сотворении мира? 

Потому что, когда евреи будут жить в 
Израиле (в Эрец Исраэль, на Земле 
Израиля), придут народы мира и скажут 
евреям, что они, евреи — «захватчики и 
разбойники». Скажут: «вы захватили чужую 
землю». И нам тогда следует ответить так. 
Мир сотворил Всевышний и дал эту землю 
тому, кому Он хотел ее дать — народу 
Израиля. 

Только на этом и базируется наше право на 
нее. Совсем не на том, что на этой земле 
неевреям — арабам и прочим — мы 
предоставим материальные блага, и они 
будут признавать, что эта земля принадле-
жит евреям. 

То есть, как видим, в мировоззрениях 
других народов уже заложена идея 
непризнания этой страны за еврейским 
народом.  

И только тот нееврей, который признает 
истинность Торы — признает, что это наша 
страна и наша земля. 

Арабы же, как уже сказано, к этой идее не 
пришли.  

А вдобавок — свято верят в фундаменталь-
ную догму, о которой сказано выше. 
Отсюда, как Вы и пишете — желание 
уничтожить Израиль. 

Надеюсь, мне удалось ответить на 
заданный Вами вопрос...  

Автор текста Элиягу Эссас 
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К 
акой смысл заложен в том, что 
слова шева и швуа — однокорен-
ные? 

Шалом, уважаемый раввин! 

Почему слова семь (шева) и клятва (швуа) 
однокоренные? 

Учитывая, что иврит - это святой язык, и 
речениями на иврите был сотворён наш 
мир, в этом, наверное, есть какой-то 
скрытый смысл. 

Пожалуйста, объясните какой. 

С уважением, 

Авраам 

Авраам 
Кармиэль, Израиль 

В ы правы. В происхождении от одного 
корня обозначенных Вами в письме 

ивритских слов, безусловно — есть смысл. 

Число «семь» (шева) содержит в себе 
намек на цель. Цель шести рабочих дней 
недели имеют — седьмой день. То есть —
 шаббат. 

Но почему, собственно, шаббат — это 
цель? Почему надо всю неделю трудиться, 
постоянно помня, что в конце недели —
 шаббат? И что в данном контексте 
означает — помнить? 

Это означает — все будни, каждый день 
изучать наши книги, откладывая, так 
сказать, в уме какие-то отрывки, чтобы в 
субботу рассказать усвоенное людям, 
которые будут проводить с тобой шаббат. 

Мы помним о субботе в будни, приобретая 
продукты, определенная часть которых 
специально предназначается для 
приготовления особо вкусных блюд для 
субботних трапез. 

И даже одежды принято покупать 
специальные — «для субботы». И в будни 
их не принято надевать, даже на какие-
либо праздничные, торжественные 
мероприятия. Ибо они — именно для 
субботы. 

Необходимо все же уточнить, что нет 
прямого запрета на то, чтобы надеть 
субботнюю одежду на какое-то торжество. 
Скажем — на свадьбу. 

Так же нет запрета и на то, чтобы и в 
будний день приготовить вкусное блюдо по 

какому-то торжественному, праздничному поводу. 

Но все же в еврейском доме принято стремиться к тому, чтобы хотя бы 
какие-то элементы нарядной одежды были исключительно для 
субботы, чтобы были блюда, которые в семье едят только по субботам. 

А теперь — о клятвах. 

Понятно, что не бывает абстрактных, ни к чему не привязанных клятв. 
Когда кто-то говорит «клянусь» — это бывает только с продолжением, 
в котором будет изложено содержание клятвы. 

Впрочем, есть и другой вариант — когда клянутся в ответ на зачитан-
ный текст, предполагающий, что человек должен в чем-то конкретном 
поклясться. 

Суббота — не просто седьмой день недели, но — выделенный, 
«поднятый» над всеми другими днями день. И сознательное 
нарушение субботних законов и традиций несет в себе для еврея 
духовный заряд наказания в духовных мирах (с определенными 
негативными последствиями для земной жизни этого человека). 

Точно так же и текст клятвы содержит в себе определенный потенциал 
наказания за сознательное нарушение этой клятвы. 

Теперь, надеюсь, понятно, почему эти слова — «шева» (семь) и 
«швуа» (клятва) — однокоренные...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Н 
ужно ли стыдиться своих прошлых проступков? 

Здравствуйте. 

Скажите, пожалуйста, нужно ли стыдиться своих 
прошлых неправильных поступков? Или лучше забыть о 

них, если больше так не поступаешь? 

Ицхак 
Бейт Шемеш 

О чень важно испытывать стыд за свои неправильные поступ-
ки. Чувство стыда дает надежду на исправление. Стыд — 

свидетельств того, что нарушение законов морали или законов Торы, 
если мы говорим о евреях, не прошло незамеченным. А значит — 
можно встать на путь исправления. 

Но вот прошли годы. Стоит ли напоминать себе о том, что было 
сделано не так, как следовало бы? 

Если за неправильными поступками последовало искреннее раскаяние 
— не стоит. Но если процесс тешувы (раскаяния) не был завершен, и 
есть реальная опасность повторения плохого поступка — нужно 
помнить об этом. 

И этому есть духовное обоснование, которое мы и рассмотрим в 
данном ответе. 

Первый вариант — когда человек прошел путь тешувы и более не 
повторял то, что произошло. И речь идет не обязательно о полностью 
идентичной, но о похожей ситуации. Например, человек, который в 
прошлом без разрешения взял чужую вещь, больше не занимался 
подобными вещами. 

Согласно еврейскому мировоззрению, в результате искреннего 
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раскаяния на Небе, где ведется скрупулезный отчет всем человече-
ским делам — стирается запись о проступке. Будь то обман, 
воровство или злоязычие. Конечно же — при условии, что наруши-
тель, помимо чистосердечного раскаяния перед Творцом, сделал все 
возможное, чтобы его простили люди, которым он причинил зло. 
Вернул украденное, попросил прощения и т.д. 

Иногда имеет смысл приложить дополнительные усилия. Например 
— досконально изучить закон, который был нарушен. Или — взять на 
себя активное распространение среди других людей знаний, которые 
позволят им не совершать подобных ошибок. 

В наших книгах так и говорится, что человеку нельзя напоминать о 
том, что он нарушал заповеди, если он больше их не нарушает. Ибо 
прошлое — стерто, его фактически нет. 

Исходя из этого — неправильно напоминать себе о собственных 
ошибках, если они остались позади. Как можно заставить себя 
вспомнить то, чего «никогда не было»? 

И память в этом деле приходит нам на помощь. Она устроена 
удивительным, полезным для нас образом: мы обладаем способно-
стью забывать. И это замечательно. Трудно представить, к чему бы 
привела нас ситуация, если вся накопленная годами информация 
оставалась бы в нашем сознании. 

Способность забывать освобождает место на «жестком диске» 
нашего мозга. Если же мы говорим о духовности — способность 
забывать может существенно помочь в духовном росте, так как 
создает возможность начать, что называется, «с чистого листа». 

Вместе с тем, забыть о прошлом волевым усилием, мысль, которую 
Вы проводите в Вашем письме — трудновыполнимое дело. Мы не 
обладаем полной властью над нашей памятью. 

Однако можно, например, специально не погружаться в прошлое, не 
откапывать то, о чем не хотелось бы помнить. Не «ковыряться» в 
своем сознании, пытаясь вызвать воспоминания о тех или иных 
деталях прошедших событий. 

Лучший способ забыть о чем-то — загрузить свое сознание новой 
информацией, заняться осмысленным, полезным делом. Для еврея 
это — серьезное изучение Торы, в том числе — книг 
по мусару (еврейской морали). Их постижение — признанное 
средство от нарушений законов Торы, включая те, которые 
регулируют отношения между людьми. 

Подведем итог сказанному. 

Важно не стыдиться прошлого, но — не повторять прошлые 
проступки. Человек, который годами носит в себе чувство стыда, но 
повторяющий «по оказии» те же ошибки — ведет себя совсем не так, 
как ожидает от него традиция. А она ожидает отсутствия их 
повторения. 

Если же человек пошел новой дорогой — на нем нет обязанности 
носить в памяти прошлое, каким бы тяжким и постыдным оно ни 
было...  

Автор текста Михаэль Бергман 

К 
огда я дома с мамой — 
постоянно чувствую тревогу… 

Я боюсь свою маму. В детстве 
меня очень сильно ругали за 

отметки, да и сейчас не очень всё гладко. 
Мама хоть иногда и орёт, но теперь 
реже, чем было. 

В общем, когда я нахожусь дома с мамой, я 
постоянно чувствую тревогу. Я не знаю, 
почему. Ощущение, будто я получила 2, и 
мама ещё не знает. 

Я боюсь сказать об этом маме. Я ею 
дорожу, но это чувство убивает меня. 

МИКА 
Гомель 

П режде всего, отмечу, что Вы очень 
образно, зримо, описали свое 

состояние («будто я получила 2, и мама еще 
не знает»). Это, безусловно, помогает лучше 
понять Вас. 

Однако Вы выдвинули на обсуждение 
чрезвычайно трудную тему. Ведь речь идет 
о человеческих взаимоотношениях. А это — 
сложнейший «механизм», построенный из 
тончайших переплетений. Тут — не только 
особенности характеров контактирующих 
индивидуальностей, но и — эмоциональная 
структура каждого из них, глубина 
восприятия, широта и качество взгляда на 
окружающий мир и т.д. и т.п. 

Стороннее вмешательство в эту тонкую и 
хрупкую «конструкцию» нередко может 
лишь навредить. Поэтому я — в принципе 
противник конкретных советов по поводу 
«урегулирования» конфликтных и/или 
проблемных ситуаций (таких, как Ваша, 
например) в семье, в трудовом коллективе 
и т.п. 

Так что, не стану, да и не могу, давать Вам 
конкретные рекомендации, как поступать, 
чтобы освободиться от преследующего Вас 
страха. В желании помочь — ограничусь 
общими рассуждениями на данную тему, 
основанными на собственных практических 
наблюдениях и жизненных размышлениях. 

Немалому числу родителей, к сожалению, 
свойственна взрывная эмоциональная 
реакция на негативные, на их взгляд, 
поступки детей. 

Многого ли они добиваются «сильной 
руганью» (использую тут Ваши слова)? 

Главным образом — того, что дети (да и то 
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не все) из страха стараются лучше учиться, 
лучше выполнять родительские поручения 
и т.п. 

Но вот, ребенок совершает новую ошибку, 
за которой следует новый родительский 
«всплеск». Потом — еще и еще… 

Разные дети воспринимают это по-разному. 

Кому-то «агрессивная прочистка мозгов» — 
как с гуся вода. Кому-то — эти «взрывы» так 
глубоко врезаются в память, что болезнен-
ные ощущения, которые они при этом 
испытывают, формируют в сознании некий 
стереотип. Иначе говоря — своего рода 
условный рефлекс, проявляющийся, если 
источник взрывных реакций (скажем, мать 
или отец) близко. И этот стереотип, уже 
неконтролируемый, неподотчетный страх 
ожидания «взбучки», порой остается на 
долгие годы, переходя из детства во 
взрослую жизнь. 

Есть ли способы, помогающие избавиться 
от этой боязни? 

Зная, откуда берется такой страх, можно 
попробовать с позиций взрослого человека 
— выстроить «линию защиты», подразуме-
вающую переосмысление таких и подобных 
им «пугающих» обстоятельств. 

Можно спросить себя — чего, собственно, я 
боюсь? Того, что находящийся рядом со 
мной папа (или мама) вдруг разразится 
направленной на меня бранью? 

Тут надо постараться осознать, что 
некоторые родители часто пользуются 
именно этим «приемом», потому что им — 
небезразлична судьба собственных детей. 
И они проявляют заботу о них. Как умеют. 
Используя собственный арсенал средств, в 
том числе — и проявление особенностей 
эмоционального устройства. 

В конце концов, родители — такие, какие 
есть. И мы ни в коем случае не должны ни 
критиковать, ни осуждать их. 

Посмотрим правде в глаза. Ничего 
ужасного с нами не случится, если время от 
времени и приходится пережить несколько 
минут под словесным «обстрелом». Только 
надо взять себе за правило — никогда не 
вступать в перебранку (хотя бы стремиться 
к этому), что только накаляет обстановку. 
Тогда как спокойная сдержанность в 
моменты «атаки», наоборот — частенько 
обезоруживает атакующего. 

Такие рассуждения, полагаю, способны, как минимум — снизить 
уровень тревоги и страха. 

Очень важно поверить, осознать и прочувствовать, что на самом-то 
деле любой нормативный человек способен взять ситуацию в свои 
руки. И постепенно улучшать атмосферу общения. 

Здесь существует масса «методик», спроецированных на конкретные 
обстоятельства, в которых живут конкретные люди. 

Можно, например, действовать и на «опережение»: заметив тень 
недовольства со стороны матери или отца — попытаться подбросить 
для общения приятную или нейтральную тему, «заторопиться» куда-то 
по «срочным делам» и т.п. 

Атмосферу общения с родителями можно существенно улучшить, 
помогая им в их делах, чаще им улыбаясь, делясь с ними хорошими 
новостями… Да и вообще — стараясь, что называется, обходить 
«острые углы». 

Выскажу и еще одно соображение. 

В любых обстоятельствах надо осознавать, что все жизненные 
коллизии, скажем так, создает для человека Всевышний. При этом Он 
— не ставит перед нами задачи, которые мы не в силах решить. Если 
знать это и хорошо усвоить — никакие жизненные трудности уже не 
покажутся непреодолимыми... 

Очень надеюсь, что внимательное прочтение составленного мной 
ответа и размышление над ним поможет Вам справиться со своей 
проблемой. 

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Разрыв отношений для любого человека - психологическая травма. 
Зависит ли, насколько она глубока, от того, как покидает вас 
близкий человек? Быть может, можно найти наименее болезнен-
ный способ ухода?.. 

ИСКУССТВО РАССТАВАНИЯ 

Рози Эйнхор и Шерри Циммерман 

К 
ак смягчить боль расставания навсегда? Как уменьшить 
горечь страшного разочарования?.. Раны, нанесенные 
дорогими нам людьми, не затягиваются годами, грустными 
воспоминаниями отзываются порой всю жизнь. 

Но что уж тут поделаешь? Ведь страдаем мы не от того, как произошел 
разрыв, а от ощущения невосполнимости потери. 

К сожалению, человек, который принял решения разорвать отношения 
с кем-то, по определению не может не причинить боль тому, с кем 
расстается. Даже, если очень постарается обдумать «тактику» ухода и 
приложит к этому поистине героические усилия. Подобного рода 
старания очень часто лишь ухудшают положение дел. 

Кроме того, далеко не всегда проявившая инициативу сторона 
пребывает в роли «победителя». Нередко случается, что люди 
расстаются с любимым человеком после того, как он нанес им 
оскорбление или предал доверие. В такой ситуации они настолько 
поглощены собственными страданиями, что превращают разрыв в 
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слишком мучительный процесс - гораздо более мучительный, чем их 
бывшие партнеры заслуживают. 

Что посоветовать? 

Поскольку болезненности ситуации не избежать, говорить здесь 
можно только о попытках создании при разрыве наиболее благопри-
ятных обстоятельств, в которых покинутый партнер хотя бы не 
почувствует себя уязвленным. 

Сразу же скажем; в основном наши советы направлены на то, чтобы 
помочь обоим партнерам осознать окончательность разрыва, потому 
что только в этом случае они смогут, погоревав некоторое время, 
прийти в себя и продолжать жить полноценной жизнью. 

Представляется, что человек, приняв бесповоротное решение 
объявить своему партнеру о разрыве отношений, должен сделать это 
в каком-то уединенном месте - чтобы партнеру не пришлось сразу же 
после трудного разговора общаться с другими людьми. Если вы 
собираетесь сообщить о разрыве по телефону, не рекомендуем 
звонить ему в такое время, когда он - на работе или в каком-либо 
другом общественном месте. 

«Лучшего способа» разорвать отношения не существует. Однако мы 
полагаем, последняя встреча должна развиваться по такой схеме: 
короткое вступление, немногословное объяснение и твердое 
заявление о том, что между вами все кончено. Классическая фраза - 
«Нам нужно поговорить» помогает подготовить человека к 
предстоящему объяснению. 

В телефонном разговоре предлагаем примерно такой вариант: 
«Хотелось бы поговорить с тобой об этом с глазу на глаз, но сейчас у 
меня нет никакой возможности увидеться с тобой, а откладывать 
разговор не имеет смысла…». 

Может быть, стоит сделать иное вступление. Например: «Последнее 
время я очень много думал(а) о том, что мы с тобой пережили 
вместе, о том, что для тебя и для меня важно в жизни. У нас много 
общего, однако я пришел (пришла) к выводу, что наши цели и 
устремления не совпадают». 

Или: «Между нами постоянно возникают разногласия, с которыми 
справиться мы, видимо, не сможем...». 

Или: «Я не готов(а) переводить наши отношения на какой-то иной 
уровень… Наверное, будет лучше, если каждый из нас пойдет своей 
дорогой». 

Конечно же, это - лишь варианты. Очень многое зависит от конкрет-
ной ситуации. 

Произнеся заготовленные фразы, твердо заявите об окончательности 
и бесповоротности разрыва. Скажите, к примеру: «Мне кажется, нам 
не стоит больше встречаться. Мне очень жаль, если это заденет твои 
чувства. Надеюсь, через некоторое время мы осознаем, что 
поступили правильно». 

Таким образом, вы достигнете желаемого, не используя фразы, 
которые усиливают боль и порождают чувство несправедливости 
происходящего. Типа: «Я тебя больше не люблю», «Я никогда тебя не 
любил(а)» или «Я встретил(а) другого (другую)». 

Не следует изливать на партнера чувство вины - в попытках 

оправдаться, облегчить собственную душу. 
Короткого - «Прости, если это причинит тебе 
боль», достаточно. Рассыпаясь в простран-
ных извинениях, вы только усугубите 
ситуацию. К тому же, в создавшихся 
обстоятельствах, удрученный партнер 
психологически будет не в состоянии 
воспринять подробный пересказ 
«мыслительного процесса», который 
привел вас к решению о необходимости 
расставания и пространные извинения. А 
если и сумеет что-то уловить, то быстро 
догадается, вы просто пытаетесь выгоро-
дить себя. Так что, оставьте чувство вины и 
желание объяснить свои действия для 
личного дневника. 

Обстоятельное изложение собственных 
мыслей о необходимости разрыва ставит 
«под угрозу» и вас. Если партнер втянется в 
разговор, он может забросать вас 
вопросами, на которые вам будет трудно 
ответить. Или - потребует, чтобы вы вместе 
обсудили сложившуюся ситуацию. Ведь 
далеко не всегда решение о разрыве 
сваливается на партнера, как снег на голову. 
Возможно, он (она) давно почувствовал, что 
вы к нему охладели, и анализировал свое 
поведения в поисках причин. 

Впрочем, при определенных обстоятель-
ствах, иногда, быть может, стоит обговорить 
с партнером отдельные принципиальные 
моменты. Но в любом случае не надо этого 
делать, если вы заметили, что партнер 
слишком расстроен. И не в состоянии 
адекватно реагировать на ваши слова. 

Не стоит затягивать разговор и пытаться 
утешить друг друга. Это может привести к 
тому, что вы пойдете на уступки, и дадите 
обещания, о которых потом придется 
жалеть. Вам обоим предстоит нелегкий 
этап, и пытаться пережить его вместе - 
плохая идея. 

Иногда при расставании оба партнера, 
прежде чем окончательно разойтись в 
разные стороны, испытывают необходи-
мость поставить все точки над «и». В 
большинстве таких случаев сам момент 
разрыва для этого не подходит. Возможно, 
вам стоит узнать, хочет ли ваш партнер 
знать все детали и высказать свою позицию. 
Если это действительно так, назначьте какой
-то другой день для окончательного 
разговора. 

Предложение «остаться друзьями» 
кажется, на наш взгляд - несостоятельно. 
Прежде всего, потому, что этот «жест» 
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может оскорбить человека. «Сначала он 
разбивает мне сердце, а потом предлагает 
остаться друзьями?!», - подумает он (она). 
Лучше всего, если партнеры просто скажут 
друг другу «прощай». 

Даже если вы оба согласны поддерживать 
после разрыва дружеские отношения, 
реализовать это намерение мы не 
рекомендуем. Особенно, если вы ищете 
подходящего человека для создания семьи. 
В подобной ситуации сохранение 
«дружеских» отношений с бывшим 
партнером может помешать мужчине или 
женщине освободиться от влияния 
прошлого и познакомиться с кем-нибудь 
другим. 

Более того, если бывшие партнеры решают 
дружить, это мешает до конца прочувство-
вать боль расставания, без чего окончатель-
ное исцеление невозможно. 

Не надо забывать и о том, что, встречаясь с 
вами на «дружеской основе», ваш партнер 
в тайне может лелеять надежду, что когда-
нибудь снова свяжете свои судьбы. В таком 
случае он(а) будет эмоционально закрыт 
для других . В конце концов, та духовная и 
интеллектуальная энергия, которую 
бывшие партнеры используют для общения 
друг с другом, может найти себе гораздо 
более полезное применение в новых 
отношениях. 

Обобщая выше изложенное, скажем: 
будьте внимательны, немногословны, и 
ведите себя так, чтобы после расставания и 
вы, и ваш бывший партнер могли 
продолжать жить полноценно. И давайте 
надеяться на то, что каждый человек рано 
или поздно встретит такого партнера, с 
которым ему никогда не придется 
проверять на практике наши советы. 

Материал сайта международной 
еврейской организации «Эш а-Тор»а 

aish.com 

Перевод с внглийского 

Рози Эйнхорн, психотерапевт, 

Шерри Циммерман, адвокат по 
семейным вопросам, 

авторы книг «В начале было…» 

(Советы о том, как пережить помолвку 
и построить счастливую семью)» 

и «Рассуждая о тахлисе - 

Руководство для одиноких людей, желающих вступить в брак». 

Проводят семинары по вопросам шидуха (сватовства) 

в городах США и Израиля 

Культура. Личность. Этика 

Отдавая что-то другим, мы, пусть на самую малость, уподобля-
емся Всевышнему, который постоянно одаривает нас. Он дает 

нам все, в том числе — и возможность победить в себе негатив-
ные черточки и проявления… 

ПРИНЦЫ И НИЩИЕ 

Сара Шапиро  

С 
лучилось это незадолго до Рош а-Шана. Погруженная в мысли 
о предстоящих покупках к празднику, я шла по многолюдной 
иерусалимской улице. И вдруг почувствовала на себе чей-то 
пристальный взгляд. Я повернула голову и прямо перед собой 

увидела поразившее меня женское лицо. Дело в том, что каким-то 
непостижимым образом это лицо постоянно менялось: то казалось 
изможденным и старым, то — молодым, потом опять — старым... 

В такие дни нищие в городе встречались чаще обычного. И все они, как 
мне казалось, мало отличались друг от друга. Но приблизившаяся ко 
мне нищенка выделялась из их среды. Было в ней что-то необычное. 
Очень худая, скуластая, неопределенного возраста, она, как мне 
невольно представилось, словно только что спустилась со сцены, 
сыграв «попрошайку» в любительском спектакле по известному 
роману Диккенса «Оливер Твист». И вот так, прямо в гриме, не сменив 
театральный костюм на обычное платье, вышла к озабоченным 
подготовкой к празднику людям. 

Она, нарушив границы моего личного пространства, стояла так близко, 
что я ощущала запах, исходящий от ее одежд. Обращаясь ко мне, 
женщина говорила о каком-то несчастье, обрушившемся на ее семью, 
о безвыходном положении, в котором она оказалась, о своих бедных 
детях… По ходу этого монолога, произносимого негромким молящим 
голосом, ее лицо старательно выражало отчаяние, но темные глаза 
несколько раз сверкнули недобрым блеском. 

Я хорошо владею разговорным ивритом. Подобных проблем в 
общении с людьми у меня давно уже не бывает. Но тут… Многие слова 
я вообще не понимала. 

— Помоги нам! — завершила она свою речь на патетической ноте, 
требовательным и выразительным жестом протянув ко мне руки. 

Я невольно съежилась. «Осторожно!» — предупредил меня внутрен-
ний голос. Эта нищета, реальная или фальшивая — слишком 
наигранна. Тем не менее, я достала кошелек и дала ей десять 
шекелей. 

Конечно же, у меня была возможность, не дослушав ее, развернуться и 
уйти с того места. Все, что она рассказывала таким, как я, прохожим, 
могло быть рассчитанной на жалость «профессиональной легендой». 
Но ведь нельзя было исключить и вероятность того, что где-то, 
затаившись в темном углу, ждут маму голодные дети, надеясь, что она 
принесет им хотя бы какую-нибудь еду. Нет, я не хотела брать на себя 
такую ответственность. Тем более, перед Рош а-Шана и Йом Кипуром, 
перед тем, как Всевышний определит судьбу каждого из нас на весь 
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следующий год. Уж лучше поддаться на обман, нежели отказать 
человеку, который действительно нуждается в твоей поддержке. В 
конце концов, кто мы такие, чтобы судить других? Сегодня ты — 
«принц», потому что Творец наделил тебя достойным существовани-
ем. А завтра… Только Ему известно, что произойдет с тобой завтра. 

Рука женщины с зажатой в ней монетой исчезла в складках одежды. 
«Тода (спасибо)», — пробормотала она, бросила на меня мимолет-
ный прощальный взгляд и улыбнулась. И в тот самый момент мне 
почему-то вспомнился папа… 

Мой отец, Норман Казн, работал редактором в газете «Субботнее 
обозрение». Любовь и внимание к людям были его «второй 
натурой». У него даже вопроса не возникало, дать человеку то, что он 
просит, или не дать. Часто, заметив или узнав, что кто-то оказался в 
трудном положении, папа сам проявлял инициативу и протягивал 
руку помощи. Он с легкостью расставался со своими вещами, если 
считал, что другому они нужнее. И чувствовал себя совершенно 
счастливым. Если у меня в отдельные моменты и были к нему какие-
то претензии, он отзывался на них проявлениями такой доброты, что 
я, как правило, стыдилась потом собственного неумения понять, 
какой удивительный человек живет со мной рядом.  

Рав Авигдор Миллер как-то сказал: «если ты делаешь что-то хорошее 
(он имел в виду, конечно же, взрослых, для детей — другие правила), 
старайся никому об этом не рассказывать. Чем меньше говоришь о 
своих добрых поступках, тем лучше. Так ты подражаешь Всевышне-
му».  

Мой отец почти никогда не говорил о своих добрых поступках. Эта 
часть его существования постепенно открывалась мне из маминых 
рассказов о нем после его смерти. Из того, что она поведала, мне 
отчетливо запомнился, например, такой эпизод.  

— В ту ночь, — рассказывала мама, — была самая настоящая метель. 
Кто-то взломал дверь нашей машины и украл папин портфель, 
прихватив заодно и его очень хорошее, совсем еще почти новое 
зимнее пальто. Пальто было очень теплое, и папа его очень любил. 
Мы сообщили об ограблении в полицию, и вскоре нам позвонили, 
сказав, что портфель обнаружен в ближайшем мусорном баке, и его 
содержимое нетронуто. Пальто нашли по описанию. Человек 
расхаживал в украденном пальто по городу.  

Вещи нам вернули в полном порядке, — продолжала мама. — А 
потом папа спросил у полицейского, где находится сейчас «этот 
человек» (вор). Полицейский заверил отца, что оснований для 
волнений нет, что похититель — в тюремной камере предварительно-
го заключения. Папа спросил, может ли он встретиться с ним. 
Полицейский очень удивился, но дал согласие на визит. В камере 
папа пробыл больше часа. А когда вышел, сказал, что у них был 
откровенный, душевный разговор, что этот человек — «хороший 
малый», только попал в беду: потерял работу, оказался без средств и 
лишился дома... 

Потом отец свидетелем пришел на заседание суда. И сказал судьям, 
что он готов взять на себя ответственность за этого человека. Судьи 
охотно согласились. Папа нашел ему работу где-то в издательстве и 
подарил ему свое пальто. 

— Представляешь, — произнесла в заключение мама, — отдав 
собственное любимое пальто, Норман от души радовался. «Ты 
видела? — спросил он меня. — Это пальто так идеально на нем 

сидит, словно оно специально для него 
сшито». 

В моей памяти воскрес еще один эпизод. 
Это было где-то в начале 1980-х годов. Мои 
родители только что приехали в Израиль и 
не успели сориентироваться в израильской 
реальности. Мы сели в такси. Водитель был 
чем-то недоволен, через зеркало погляды-
вал на нас неприветливо и всю дорогу 
ворчал. 

— Сколько в Израиле дают таксистам «на 
чай»? — шепотом спросил меня папа, когда 
мы подъезжали к дому. 

— Здесь вообще это не принято, — с 
заметным раздражением в голосе ответила 
я. — А этому ты уж точно ничего сверх 
счетчика не должен… 

Папа, разумеется, поступил по-своему. 
Отказался от сдачи и тепло поблагодарил 
таксиста. Мне же, когда мы поднялись в 
квартиру, сделал «выговор», придав своему 
лицу строгое выражение: 

— Ты, Сара, — сказал он, — была сейчас 
неправа. Надо быть добрее к людям. Работа 
у таксиста очень тяжелая. Помногу часов за 
рулем, в постоянном напряжении. Да еще и 
пассажиры попадаются, мягко говоря, 
невежливые… Я благодарен Всевышнему, 
что мне не приходится зарабатывать на 
хлеб таким способом… 

В Торе описывается, как Йосеф, мысленно 
обращаясь к отцу своему Яакову, молил 
укрепить его, оказать ему духовную 
поддержку — чтобы ему, Йосефу, достало 
сил избежать роковой ошибки. 

Видимо, что-то подобное произошло и со 
мной, когда я, дав той странной женщине 
десять шекелей, начала вспоминать папу. 
Обычно, когда я вижу нищего, какое-то 
неприятное чувство охватывает меня. Не 
могу даже определить, что именно меня так 
отталкивает. Но в большинстве случаев, 
когда в поле моего зрения попадают нищие, 
я стараюсь обходить их стороной. Теперь 
же, испытав простое чувство радости от 
того, что хоть чуточку помогла человеку, я 
внезапно осознала, что во мне засветилась 
какая-то духовная искорка, оставленная в 
этом мире моим отцом. 

Делая добро, пусть и незначительное, мы в 
той или иной степени уподобляемся Творцу. 
Отдавая что-то другим, мы подражаем Ему. 
Он же одаривает нас постоянно. Он дает 
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человеку все, в том числе — возможность 
пересилить какую-либо негативную черту и 
испытать радость победы над собой. Такие 
победы, быть может — самое важное, 
самое значительное в нашей жизни. 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

aish.com 

Перевод с английского 

Сара Шапиро 

писатель, автор многих книг 

Женская рубрика 

В 
севышний сотворил мир так, что 
высшее для нас непостижимо.  

Мы не можем понять тайну 
мироздания. Но глядя на то, что 

нас окружает, мы можем задумываться о 
духовных корнях всего этого и таким 
образом подготовить себя к пониманию 
чего-то более высокого, чем то, что видит 
наш глаз, и чувствует наше сердце.  

У всего, что мы видим глазами есть 
духовная сторона. Это тот свет - свет 
Творца, который приходит сверху и 
предназначен для каждого определённого 
объекта.  

Каждое сердце желает постичь тайну этого 
света. Каждая душа тянется к нему.  

Может быть поэтому мы так любим 
смотреть на небо, на звезды, ведь высокое 
недоступно для нас.  

Но мудрость Творца выше неба и выше 
звёзд.  

Она выше всего. Она абсолютно непознава-
ема. Но какой-то шанс нам Творец всё-таки 
дал. И этот шанс – Тора. Через Неё мы 
приближаемся к Всевышнему, через Неё 
мы начинаем осознанно стремиться к Его 
свету, через Неё мы постигаем мироздание. 

После получения Торы на горе Синай, 
Всевышний говорит народу через Моше: 
«Пусть возьмут приношение для меня…И 
построят мне Святилище, и Я буду 
пребывать среди них “.  

Говорится о приношении, из которого будет 
сооружен Мишкан, переносной Храм, 
модель мироздания.  

Почему надо «взять» приношение для Творца, а не «дать» это 
приношение Ему?  

Творец создал наш мир через Небесную модель мироздания, через 
небесную структуру духовных миров.  

Он вложил в наш мир свою мудрость. Но она рассыпана и разбросана 
по миру.  

Наш народ должен был собрать эту мудрость, конечно же с помощью 
Творца, Властелина мира. Мудрость, заключённую в материальных 
предметах: золото, серебро, медь, козья шерсть, бараньи шкуры, 
стволы акации, масло, драгоценные камни и так далее.  

Он предназначает для Мишкана определённые виды материи. Ведь 
Мишкан – это духовная пища для нас. А пища должна быть сделана из 
кошерного материала. То есть и в материальном мире, и в животном 
есть какая-то выделенность (подходит ли данный объект для 
построения переносного Храма или нет).  

«Взять» приношение означает вот что: мы берём или собираем из 
нашего материального мира все самое лучшее, что создал Творец, 
чтобы из этого лучшего соорудить Мишкан. Все, что впитало в себя 
высокий свет мироздания для того, чтобы все лучшее этого мира стало 
вместилищем для света Творца здесь, у нас на глазах.  

Чтобы в переносном Храме соединились высокий свет Творца с 
созданной Им материей, соединился наш мир с Его высокой 
духовностью.  

Чтобы эта Его духовность осветила все созданное Им в нашем мире.  

Но Храм символизирует ещё и человека, и весь еврейский народ.  

Как мы видим, у него тоже есть душа и тело, у него тоже есть важная 
функция на земле: распространять по ней свет Творца.  

И как Храм соединяет высшее с низшим, так и еврейский народ 
должен это сделать с помощью Торы и заповедей, с помощью 
правильных желаний и стремлений, с помощью Храма, который 
наглядно демонстрирует это соединение.  

Все детали предметов Храма имеют определённый размер и должны 
быть выполнены из определённых материалов.  

В этом сочетании намёк на высшие объекты, высшие структуры.  

Ведь Храм – это единый механизм служения Творцу. Но каждая его 
деталь – это не только часть этого механизма, но и самостоятельный 
объект, который содержит в себе намёк на все мироздание.  

Как мы уже сказали, человек - это тоже Храм. Сегодня Храма нет. Но 
каждая человеческая душа помнит, что она - часть мироздания, объект 
громадной Небесной системы, которой руководит Творец.  

Все эти объекты или наши души должны объединиться в своем 
стремлении к Всевышнему, чтобы восстановить равновесие в мире, 
чтобы признать власть Творца. Может быть тогда спустится в наш мир 
ещё более высокий свет Творца - символ третьего Храма.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб.  

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль  
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Цель эц тамар 

Искры святости в Колокольных пещерах.  

Е 
сть такое место в Израиле Бейт Гуврин. Между Бейт 
Шемешем и Кирьят гатом. 

На экскурсии, которую проводил Игаль Бард, была одна 
очень серьёзная девушка, которая задавала мне много 

вопросов по Торе: зачем существуют евреи, зачем существуют 
неевреи, везде ли есть искры святости, в чем заключается смысл 
нашей работы в мире, и т.д. Я пыталась ей отвечать. Но слова - это 
только слова. И тут Всевышний предоставил наглядный пример. И он 
понятен лучше любого ответа. 

Мы пришли в Колокольные пещеры Бейт Гуврин - те самые, где 
музыканты устраивают концерты, благодаря прекрасной пещерной 
акустике. Пещеры были созданы Цидонцами, захватившими нашу 
землю, при выкапывании мела. Из мела делали кирпичи для 
постройки домов. Для того, чтобы выкопать мел, делали дыру в 
земной коре и пролезали в эту дыру, выкапывая мел вглубь и вширь. 
При этом механически создавались подземные пещеры, которые 
вследствие копания вширь, объединялись. Вход в пещеры шёл через 
проход между меловыми стенами, под открытым небом. Его 
окружали цветущие миндальные деревья, ели с шишками, кактусы, 
цветы разных оттенков. И все - на фоне белых меловых гор. Наверху 
каждой из этих смежных пещер, было отверстие, через которое 
заходили лучи солнца. Красота была такая, что две женщины 
(включая ту, которая задавала вопросы), начали петь "heвену Шалом 
Алейхем" (мы принесли вам мир, цельность). Благодаря пещерной 
акустике, их пение звучало потрясающе. 

Мы вдоволь насладились красотой пещер и на фотографировались. А 
когда выходили, эта женщина задала ещё один вопрос: "Как евреи 
поднимают искры святости?" 

Чувство было такое, как будто Всевышний специально привёл нас 
туда, чтобы наглядно показать ей ответ на этот вопрос. 

Ведь пещеры строили не евреи. Их цель была- просто добыть мел для 
своих нужд. Они и представить себе не могли, что через тысячи лет 
евреи войдут в выкопанные ими пещеры, и, потрясенные красотой 
Эрец Исраэль, запоют "heвену Шалом Алейхем". Ведь мы- евреи, на 
нашей земле! Это и есть настоящее поднятие искр святости, 
заложенных в этих пещерах. Для этого были созданы те неевреи. Для 
этого созданы мы, евреи. И в этом заключается самая настоящая 
наша работа - поднимать искры святости из всего, что есть в мире.  

Тамар Антопольски. 

По материалам сайта: evrey.com 

За скорейшее выздоровление: 

Авраам бен Татьяна, Йохевед бат Карлина 

Альмог бен Хагит, Хава Любовь бат Ревекка 

Эдуард бен Людмила, Надав Хаим Бен Ирит Хая  

За илуй нешама  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Очень простые хоменташн 

И нгредиенты 

4 1/2 чашки муки 

1 1/2 чашки размягченного масла или 
маргарина 

1 чашка сахара 

6 ст. ложек апельсинового сока 

2 яйца 

1 ст. ложка ванильного экстракта 

2 ч. ложки разрыхлителя 

1 банка джема для начинки (около 340 
грамм) 

Начинку в эти очень простые хоменташн 
можно варьировать: подойдут любые 
фруктовые джемы, маковая начинка, 
финиковая паста и даже шоколадные мини-
чипсы для выпечки! 

П риготовление 

В большой миске смешиваем 
размягченное масло (маргарин) и сахар до 
гладкой кремообразной массы. Вбиваем по 
одному яйца, затем вмешиваем апельсино-
вый сок и ванильный экстракт. Смешиваем с 
разрыхлителем и начинаем понемногу 
добавлять муку, не переставая вымешивать, 
пока тесто не примет форму шара. 
Накрываем и кладем в холодильник 
минимум на 2 часа (а можно — на ночь). 

Заранее разогреваем духовку на 190 °C и 
смазываем листы для выпечки. 

На слегка присыпанной мукой поверхности 
раскатываем тесто примерно в 6 мм 
толщиной. Вырезаем кружки с помощью 
стакана или круглой формочки для печенья 
(7-8 см). Выкладываем кружки теста на 
смазанные листы и выкладываем по 1 
чайной ложке начинки на середину каждого 
кружка. Затем скрепляем стороны круга, 
формируя треугольник — постарайтесь 
максимально закрыть начинку тестом. (В 
таком состоянии хоменташн можно 
заморозить, чтобы они лучше удерживали 
форму во время выпечки). 

Выпекать 8-10 минут в предварительно 
разогретой духовке, до легкого золотистого 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   17 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

цвета. Остудить пару минут на листах для 
выпечки, затем переложить на решетку до 
полного остывания. 

Эти простые в приготовлении хоменташн 
наверняка полюбятся вашим домашним! 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Пересказывать рехилут родственникам 
человека, которого оклеветали 

Н 
ельзя рассказывать жене 
Реувена или другим его 
родственникам о том, что 
Шимон дурно о нем отзывался 

или сделал ему что-то плохое. Такой 
рассказ - несомненный рехилут, поскольку 
те, кому это рассказывается, несомненно, 
невзлюбят Шимона. Даже если при 
рассказе будет добавлено, что не следует 
пересказывать сообщаемую информацию 
другим, тем не менее, рассказ запрещен. 

Несколько примеров подобных высказыва-
ний: 

"Вы знаете, что он назвал вашего отца 
мошенником?" 

"Гиршом Шпольский считает, что ваш брат 
плохо владеет бухгалтерским учетом и его 
давно пора уволить из банка". 

"Представьте себе, замечание Мины 
Пинской сильно смутило вашу дочь, 
которая присутствовала на той же 
вечеринке". 

Говорить подобные вещи строго запреще-
но! 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Сделайте мне 

С 
егодня наш разговор пойдёт о 
недельной главе «Трума». 
Сказано: «Ве-асу Ли Микдаш ве-
шаxанти бе-тоxам» - «Сделайте 

Мне святилище (подразумевается Храм), - и 
Я буду пребывать среди них». Что здесь 
необычного? Все комментаторы отмечают 

этот момент и часто его обсуждают. Дословно: «Сделайте Микдаш, и Я 
буду пребывать среди них (внутри них)». Здесь необычная грамматика. 
Почему сказано: «Среди них»? Ведь должно быть: «Сделайте Мне 
святилище, где Я пребываю, -или - Мишкан ве-шаханти, - и Я буду 
пребывать».  

Мишхан нужен, чтобы там была «шхина». Слово «шхина» происходит 
от «лишкон». На иврите есть слово «шикун», это район или дом. 
Например, «шикун алеф» - это район, где живут люди, или «мисрад 
шикун» - Министерство строительства. «Шаханти» - я живу или 
пребываю. Это значит, что основную часть времени человек живёт в 
этом месте. Там проходит его основная активность, и он называет это 
место своим домом. Сказано: «Шаханти бетохам», а не сказано: 
«Шаханти бетухо» - «Я буду пребывать среди каждого из них». И это 
часто отмечают во многих комментариях.  

Хочется обратить внимание на другую часть этого «пасука». Сказано: 
«Ве-асу Ли» - «Сделайте Мне». Надо сделать, построить Микдаш или 
Мишкан, в котором будет пребывать Всевышний. Тора уделяет 
огромное внимание слову «Мишкан». По количеству отрывков Торы и 
различных деталей это слово занимает одно из центральных мест в 
Торе. Несмотря на то что Мишкан был переносным Храмом, когда 
евреи вошли в Эрец Исраэль, они его уже не использовали. Дальше по 
такому же принципу были построены «Мишкан ве-Шило» и 
«Амикдаш». Они были похожи на Мишкан в пустыне, но это не было 
одно и то же. Это было временное строение. Как был был устроен 
Мишкан? Зачем нужно было столько времени уделять тому, как его 
изготовляли и собирали? Устная Тора приводит ещё больше деталей и 
подчёркивает, что это был довольно тяжёлый процесс. Строительство 
было сложным. Потребовалось много усилий для сборки материалов, 
и были даже специальные люди, которые руководили этим процес-
сом. Например, Тора свидетельствует о Бецалеле, которому Всевыш-
ний дал особую мудрость. Многие из тех, кто строил Мишкан, являлись 
пророками.  

Мидраш отмечает, что Моше Рабейну не знал, как изготовить Менору, 
Всевышний должен был ему это показать. Между Моше Рабейну и 
Бецалелем существовало разногласие. Они по-разному понимали, с 
чего нужно начинать строительство: с сосудов Храма или со здания. И в 
этом тоже заложена глубокая идея о том, что символизирует Мишкан. 
Это была тяжёлая работа, которая занимала много времени. В 
Мидраше говорится о том, что Моше было тяжело одному строить 
Мишкан, он собирал и разбирал его. Потом сказано, что спустилась 
«шхина», и погибли два сына Аарона, Процесс строительства Мишкана 
был тяжёлым и проблемным, и Тора уделяет этому очень много места. 

Спрашивается, зачем надо было строить Мишкан, ведь Всевышний всё 
может сделать Сам. Если Он хочет, чтобы «шхина» в той или иной 
форме пребывала среди евреев, то может осуществить это и без 
Мишкана. Всевышний мог сказать: «И Я буду среди них пребывать, и 
всё будет хорошо».  

 Вы можете ответить, что Мишкан был нужен для жертвоприно-
шения.Однако жертвоприношения существовали сами по себе задолго 
до этого, и наши праотцы приносили жертвы без всякого Мишкана. 
Есть такое понятие «исур бамот» - «запрет на возвышение». Слово 
«бама» на современном иврите означает «сцена», но в Торе и в 
Танахе «бама» - это жертвенник. Представьте себе, что человек у себя 
во дворе построил жертвенник и принёс жертвоприношение.  

Иногда в Торе Храм называются Мишкан, а иногда Микдаш. 
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Всевышний проявляется там, где присутствует «шхина». Мы видим, 
что вся еврейская история сконцентрирована на идее Храма. Мы 
делим нашу историю на то, в каком месте находился Ковчег, а он был 
в разных местах. Например, до строительства Храма Ковчег 
находился продолжительное время в месте, которое называется 
Шило. Можно было приносить жертвоприношение в некоторых 
местах и за пределами Шило, но в большинстве случаев всё-таки 
этого не было. Это называется «исур бамот». Когда же построили 
постоянный Храм, евреям уже нельзя было приносить жертвы в 
другом месте. Первый Храм был построен в Иерусалиме, и мы 
говорим, что это эпоха Первого Храма. Изгнание - это эпоха Второго 
Храма, и сейчас мы снова находимся в изгнании. Получается, что всё 
время мы сконцентрированы на Храме. Понятие Микдаш, или 
Мишкан, или Храм является центральным в еврейской истории. 

Прошло уже более 3300 лет от дарования Торы, но мы всё равно 
рассматриваем нашу историю с позиции Храма. В действительности 
строительство и разрушение Храма является центральной идеей в 
нашей традиции. Мы уже отмечали, что строительство Храма было 
сопряжено с большими усилиями. Всевышний сотворил весь мир, и 
если Ему нужно было создать что-то новое, то это можно было бы это 
сделать без всяких усилий. В Мидраше сказано: «Среди нас». То есть, 
Всевышний фигурально обитает в нашем сердце, но не в миокарде, а 
в части нашей души, которую мы называем сердцем. Для того чтобы 
Он находился среди нас, нужно было построить Микдаш. Какая здесь 
связь? Для чего надо было строить балки, крючки, подножья, 
натягивать на это шкуры определённых цветов, разделять жертвен-
ник на медный и золотой? 

Можно предположить, что Храм нужен был для того, чтобы 
Всевышний мог совершать в нём чудеса, которые были бы видны 
всем. Ведь без чудес людям было тяжело поверить во Всевышнего. 
Это интересный момент, однако основные чудеса, описанные в Торе, 
произошли вне Храма. Это рассечение моря и Исход из Египта. Мы 
говорим: «Это в память об Исходе из Египта, а не в память о чудесах в 
Храме».  

В Мишне, в трактате «Авот», наши мудрецы упоминают о чудесах, 
которые происходили в Храме. Хочется вспомнить только одно чудо. 
Когда в Храм набивалось очень много людей и когда они кланялись, 
пространство как бы растягивалось чудесным образом. У евреев 
было место для того, чтобы пасть ниц. Это, безусловно, чудо, хотя по 
сравнению с рассечением моря или казнью первенцев оно, может 
быть, и не самое впечатляющее. Чудеса происходили, в основном, в 
эпоху Первого Храма, хотя и во Втором Храме тоже были необычные 
явления. Наши мудрецы говорят, что Второй Храм был, как 
собачонка, а Первый Храм, как лев.  

Хотя в Торе описаны разные чудеса, наша вера во Всевышнего не 
должна основываться на них. Чудеса нужны были для того, чтобы 
показать, что есть Всевышний. Но наша вера во Всевышнего основана 
на понимании того, что Он сотворил мир, управляет им и нашей 
жизнью. Поэтому мы говорим, что чудеса происходят с нами каждый 
день. Мы живы, и, слава Б-гу, более ли менее здоровы. У нас есть 
возможность учить Тору сейчас, а это само по себе и есть некое чудо. 
Чудеса сопровождают нас каждый день, но они происходят в рамках 
законов природы. Мы к ним привыкли, а вот если бы солнце 
всходило раз в сто лет, а не каждый день, то это воспринималось бы 
людьми как огромное чудо. 

Зачем нужно было строить Мишкан? Ответ даёт, основываясь на 

классических источниках, рав Гросман. Он 
считает, что строить Мишкан нужно было не 
для Всевышнего, а для нас. Именно поэтому 
сказано: «Обитать среди нас», а не «обитать 
в Нём». Ведь наши усилия являются тем 
материалом, с помощью которого можно 
строить этот дом для Всевышнего, строить 
сосуд, вместилище, куда может прийти 
присутствие Всевышнего. Поэтому работа 
по строительству Мишкана занимает 
центральное место в Торе, так как она 
символизирует исправление мира. Мы 
строим в мире место, где может проявиться 
Всевышний. Мы постимся 9 Ава, когда был 
разрушен Храм, постимся 17 Тамуза, когда 
проломили стену, и постимся 10 Тевета, 
когда окружили Иерусалим. Всё это связано 
с Храмом, но что это значит для нас в 
повседневной жизни? 

Мы забываем одну интересную вещь, 
которая связана с нашей недельной главой. 
Откуда мы знаем, что можно и что нельзя 
делать в субботу? Есть тридцать девять 
«мелахот» (работ). Почему в субботу не 
разрешается строить и писать? Это связано, 
как говорят наши мудрецы, с тем, что Тора 
повелевает строить Микдаш и в то же время 
указывает, что это запрещено делать в 
субботу. Таким образом, по своим законам 
и по своей структуре суббота связана с 
понятием Микдаш.  

Что мы говорим в «Кидуше» о субботе? «Ве-
икадеш ото» - «освятил субботу», то есть, 
суббота связана с освящением, и её законы 
неразрывны с законами Мишкана. Суббота 
позволяет нам приблизиться ко Всевышне-
му. Существуют разные уровни соблюдения 
субботы. Первый уровень - это соблюдать 
то, что можно, и не делать то, что нельзя.  

Это очень важная заповедь, и через неё 
человек влияет на мир, исправляет его и 
получает награду в будущем мире. Второй 
более высокий уровень - это «ве-икадешо», 
когда человек соблюдает субботу, чтобы 
освятить себя и приблизиться ко Всевышне-
му. Получается, что и один человек делает 
Кидуш и другой делает, но их уровни 
совершенно разные. Второй человек как бы 
приближается к сути субботы, как сказано в 
Торе: «Ве-инафаш шабат ве-инафаш». 
Слово «инафаш» можно перевести как 
«нофеш», дословно - отпуск, перерыв от 
работы. «Нефеш» - это душа, и «ве-
инафаш» - дал душу. Всевышний даёт нам в 
субботу дополнительную душу. Иначе 
говоря, Он даёт нам некую дополнительную 
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способность приблизиться к Нему. Есть 
евреи, которые чувствуют её больше. То, 
что нельзя делать в субботу, это важно, но 
это не какая-то ноша, не список. Это способ 
не отвлекаться на будничные дела и 
приближаться ко Всевышнему. Это 
помогает нам строить Мишкан, в котором 
может пребывать Всевышний, ведь это 
связано не только с субботой, а и с любой 
заповедью. Наши усилия строят некий 
Мишкан, куда может прийти присутствие 
Всевышнего. Мир скрывает Всевышнего, но 
заповеди позволяют нам подойти к Нему на 
упрощенном уровне, однако это требует 
усилий.  

 Возникает вопрос: «Как это связано с 
недельной главой, и как евреи могли за 
короткий срок после дарования Торы 
сделать золотого тельца»? Ведь это были 
люди, которые слышали Всевышнего, 
видели Исход и проходили через море. Мы 
уже отмечали, что служанка видела там 
больше, чем пророк Йехезкель. Тем не 
менее через короткое время они создают 
золотого тельца. Возможно, это был не 
совсем идол, не и его сделали не евреи, а 
египтяне, которые с ними вышли. Может 
быть, всё было намного сложнее, и телец 
был необычный. Возможно, телец 
воспринимался ими как некая духовная 
сила, и существует много других объясне-
ний. Однако евреи стояли у горы Синай и 
слышали: «Не делайте себе никакого 
изображения и материального объекта». 
Евреи слышали десять заповедей. 

Мидраш отмечает, что евреи находились 
под большим впечатлением, и всё, что они 
услышали, проникло в их души. У евреев 
было два духовных «ктарим». Это значит, 
что они поднялись на новый духовный 
уровень, и в этот момент мир был почти 
исправлен. И вдруг через короткое время 
эти люди делают золотого тельца. Это один 
из самых тяжёлых грехов в Торе, который 
отбросил наш мир назад и не дал ему 
исправиться. Мы до сих пор ощущаем 
последствия этого греха. Сказано, что в 
каждой трагедии, происходящей в 
еврейском народе, есть влияние золотого 
тельца. Во-первых, потому что это был 
очень тяжёлый грех, а, во-вторых, потому 
что мир опять пришёл в неисправное 
состояние, в котором он до сих пор и 
находится. Поэтому его по-прежнему надо 
исправлять, и за всем, что происходит, есть 
влияние греха золотого тельца. 

Возвращаемся к вопросу: «Как такое могло быть, что те же люди, 
которые стояли у горы Синай и слышали Всевышнего, переходили 
через море, никакое другое поколение не удостоилось такой близости 
со Всевышним, почему они сделали золотого тельца через короткое 
время?». По очень простой причине - в этом не было их усилий. Евреев 
взяли, вывели из Египта «на духовных стероидах», им рассекли море. 
Сами евреи при этом были пассивной стороной. Все 99% процентов 
людей были просто объектом, они ничего не сделали сами, их 
пронесли через все трудности. Для них рассекли море и их привели к 
горе Синай. 

Именно поэтому служанка, и в этом огромная идея Мидраша, видела 
больше, чем пророк Йехезкель. Но тем не менее служанка не стала 
пророком Йехезкелем, а на следующий день вернулась к своей 
обычной жизни. Она не преодолевала препятствия и не вкладывала 
усилий. Поэтому она не построила Мишкан, в котором мог обитать 
Всевышний. Это напоминает добычу нефти. Рабочие проложили трубу 
в месторождение нефти. Нефть бьет ключом, но у них нет трубопрово-
да и добывающих машин, нет того, чем можно было бы эту нефть 
удержать. Поэтому это очень впечатляет, Долгого эффекта здесь не 
будет, потому что нет сосуда для этого.  

Когда евреи стояли у горы Синай, они не смогли выработать этот сосуд. 
Они совершили ошибку и не устояли на нужном уровне. Поэтому 
сейчас мы работаем, исправляем мир и строим Мишкан, чтобы было 
место, в котором среди нас может пребывать Всевышний. Он может 
быть в нашем сердце, и чем больше физических и духовных усилий мы 
прилагаем, тем больше приближаемся к нашей награде. Суббота - это 
пример, она намекает на исправленный мир. «Ве-икадешта шабат ве
-инафаш», всё, что мы обсуждали, дополнительная душа, всё это 
связано с этой идеей.  

Рамбам делает интересный вывод, касающийся заповеди о Мишкане. 
Евреи совершили грех золотого тельца и не смогли удержать 
присутствия Всевышнего. Нужна была конкретная работа, конкретные 
заповеди для того, чтобы приблизиться ко Всевышнему. Мы видим, 
что приближение ко Всевышнему - это не всегда прямой подъём. Если 
мы посмотрим на Тору и на историю евреев, то поймём, что это 
подъём и падение. Мы должны преодолевать ошибки и понимать, что 
иногда мы не можем идти вверх. Бывает, что мы даже падаем, как это 
было с первым человеком и с евреями, когда они сделали золотого 
тельца и когда согрешили разведчики. Было много ошибок, но в 
ТаНаХе нет ни одного человека, включая Моше Рабейну, которому не 
было бы сказано, какие ошибки он совершил. Иногда это маленькие 
ошибки, которые специально преувеличены, чтобы чему-то нас 
научить. Человек всегда ошибается. Когда мы делаем ошибки и 
находимся в состоянии стресса, мы не понимаем, что происходит. 

Так это было и с евреями. В Мидраше говорится, что Сатан или дурное 
начало стало атаковать их тогда, когда они не знали, что происходит. 
Моше Рабейну не возвращался, и в этот момент им показали картину, 
как будто Моше умер. Тора использует корень «бешеш» - задержался. 
Евреи неправильно подсчитали, когда Моше должен был вернуться, и 
это вызвало стресс. Реальность не соответствовала тому, что они 
предполагали, и они находились в состоянии кризиса. 

У каждого человека случается кризис, и в этот стратегический момент 
дурное начало может атаковать человека. В этом и заключается наша 
работа: продолжать движение вверх. Иногда мы не можем идти в 
нужном направлении, но наша задача не дать себя сбросить и 
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удержать позицию. Бывает, что человек идёт вниз, случаются 
кризисы и непонятные ситуации. Наша задача - ориентироваться на 
то, чтобы расти духовно и не сдавать позиции. И, в конечном счёте, 
если мы искренне пытаемся и просим Всевышнего помочь нам, то 
сможем преодолеть все препятствия.  

Каждый еврей через заповеди и изучение Торы делает эту работу, 
прилагает усилия для себя, для всего еврейского народа и для всех 
людей мира. Это очень важная работа, и мы надеемся, что она будет 
завершена ещё в наши дни. И тогда мы сможем увидеть исправлен-
ный мир.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Анализ новостей 

Сеять зерна правды уже сейчас… 

(22.02-23) В израильских СМИ появились шокирующие сведения о 
том, что происходит в школах арабских кварталов израильской 
столицы.  

"В арабских школах Иерусалима учат ненависти, — рассказывает 
бывший учитель одной из школ Восточного Иерусалима, 9 лет 
преподававший в таком учебном заведении. — Учителей не волнует 
гибель израильтян, а некоторые даже говорят: “Надеюсь, раненые 
умрут!". Есть и такие, которые не выражают радость в связи с 
терактами публично, но в глубине души счастливы — или им просто 
все равно... Вы можете даже услышать, как учитель в коридоре 
говорит: “Да избавит нас Бог от оккупации, Израиль должен 
исчезнуть”. 

Многие учителя, — отмечает он, — “промывают мозги детям, и 
ученики усваивают, что преследовать евреев — это нормально... 
Например, мой бывший коллега по школе, учитель математики, по 15 
минут урока каждый день отводит на преподавание [исламской] 
религии”. 

Очевидно, что повышение интереса к этой достаточ-
но старой теме (см. на сайте 

материал "Чудо: слепой прозрел!" — 16.05.19) 
обусловлено недавним всплеском арабского 
террора в Иерусалиме, частью которого стали, в 
том числе, теракты, совершённые арабскими 
детьми в возрасте от 13 лет. И это явление имеет 
явную тенденцию на расширение 

Один из арабских школьников, открывший огонь 
по людям, выходящим из синагоги, в столичном 
квартале "Ир Давид", признался следователям, 
что тщательно готовился к своим действиям, и 
шел к синагоге "чтобы убивать евреев".  

То же самое может о себе рассказать, думается, любой несовершен-
нолетний арабский террорист.  

Трудно сказать, что больше влияет на арабских школьников, 
идущих убивать евреев: школа, родители, постоянная нацистская 
пропаганда в палестинских СМИ... 

Видимо, все это вместе. 

Тем не менее, роль школы, учителей и 
учебников в формировании подобного 
образа мыслей и действий, в любом 
случае, остается весьма существенной. 

Что же происходит с арабскими учащими-
ся Восточного Иерусалима?  

В 26-ти арабских школах столицы 
обучается около 118 тысяч учащихся всех 
возрастных групп. При этом 47% из них 
обучаются в официальных (!) городских 
школах, которые, по крайней мере, 
формально, ПОЛНОСТЬЮ УПРАВЛЯЮТСЯ И 
ФИНАНСИРУЮТСЯ ИЗРАИЛЕМ. 

Большинство преподавательского состава 
в этих школах получило учительские 
дипломы в ВУЗах, находящихся в ведении 
Палестинской администрации, идеологи-
ческая основа учебной программы в 
которых — ненависть к Израилю. 

Еще один труднообъяснимый факт. 

Подавляющее большинство (около 85%) 
учащихся арабских школ Иерусалима (в 
том числе, и израильских государствен-
ных!) учатся в соответствии с палестинской 
образовательной программой. В этой 
программе — не признается легитимность 
Государства Израиль (!). 

Учебники, используемые этой програм-
мой, написаны по заказу не израильского, 
но палестинского Минпроса. Их привозят в 
иерусалимские школы из Рамаллы (!). 

Достаточно сказать, что в учебнике 
истории для старших классов арабских 
школ Иерусалима слово “Израиль” — ни 

разу не упоминается. Вместо 
него используется определе-
ние — “оккупация”. 

Происходящее в образователь-
ной системе арабского сектора 
в Иерусалиме лучше всего 
описывается определением — 
"полное безвластие". 

И это — итог вполне сознатель-
ной, как представляется, 
политики государства, долгие 
годы состоявшей в том, чтобы 

попросту не вмешиваться в арабское 
воспитание и обучение, ограничиваясь 
щедрым финансированием учебных 
заведений, формально контролируемых 
государством.  

Возможно, так государство покупа-

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=05-19/16.htm
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ло временную тишину и спокойствие на 
"арабской улице". 

Плоды этой "политики тишины и 
спокойствия" любой ценой, в том числе 
ценой капитуляции перед человеконена-
вистнической фашистской пропагандой в 
арабских школах — мы теперь и 
пожинаем. Выросшие в ядовитой 
атмосфере ненависти арабские дети берут 
в руки ножи и пистолеты. И идут убивать 
евреев. 

И дело, думается, не только в стремлении 
к тишине и спокойствию. 

Именно такова цена доведенной до 
абсурда "мультикультурности" и 
толерантности, которые взрастил левый 
лагерь в отношении к арабской общине 
Израиля. 

Между тем, система школьного образова-
ния в арабском секторе (сегодня 
преступно отданная на откуп 
"палестинскому делу" и арабским 
убийцам, воспитывающим убийц) — 
мощный рычаг влияния Израиля на 
арабскую улицу. 

Если представить себе, что 
Израиль не пренебрегает 

реальным контролем над учебниками и 
школьной программой в арабских школах и 
активно продвигает правдивую картину 
происходящего, в частности, подлинную 
историю Израиля, рассказывает о связи 
народа Израиля с Землей Израиля и т.д. — 
такие действия могли бы стать противояди-
ем, дающим возможность если не всем (не 
будем забывать о влиянии и других 
мощных факторах формирования взглядов 
учащихся (семья, общество, СМИ, включая 
Интернет), то многим учащимся противо-
стоять потоку лжи и ненависти к евреям и 
Израилю, заполнившим арабское 
общественное пространство. 

Мы не знаем — насколько могут быть 
эффективными такие действия. 
Однако, в любом случае, говорить правду и 
противостоять ненависти и лжи — 
очевидная моральная обязанность 
Израиля.  

Добавим, что мифический 
"дукиюм" (совместное мирное сосущество-
вание арабов и евреев в Израиле), заветная 
утопическая мечта израильского левого 
лагеря — абсолютно нереален в атмосфере 

осуществления реализации еще одной мечты израильского левого 
лагеря: невмешательства и терпимости (толерантности) по отношению 
к арабской культуре и национальной идее. Сердцевина и основа 
которой — уничтожение Израиля и изгнание или уничтожение евреев 
Израиля.  

Напротив, какие-то шансы "мирного сосуществования" евреев и 
арабов возникают только в той ситуации, если в арабской общине 
Израиля, включая территорию нынешней Палестинской автономии, 
появятся арабы, признающие право народа Израиля на Землю 
Израиля и отказывающиеся участвовать в политике и культуре 
ненависти к евреям и Израилю. 

При этом ясно, что для того, чтобы в будущем "взошли всходы", 
начинать "сеять" нужно уже сейчас... 

Окончательно потеряли стыд и перестали стесняться 

(21.02-23) Вчера вечером подавляющим большинством голосов (63 
против 47), Кнессет одобрил в первом чтении два важнейших 
законопроекта, входящих в подготовленный правительством, корпус 
судебно-правовых реформ:  

Закон об изменении состава Комиссии по избранию судей, лишающий 
представителей Верховного суда решающего голоса в процессе отбора 
судей Верховного суда. И закон, резко ограничивающий вмешатель-
ство Верховного суда в законотворчество Кнессета, в частности, 
лишающий Верховный суд возможности отменять Основные законы 
страны.  

Затем, примерно, в течении полутора месяцев, принятые в первом 
чтении законы пройдут "отшлифовку" в профильных комиссиях 
Кнессета, и после детального обсуждения и возможного улучшения, 
будут утверждены во втором и окончательном, третьем чтении.  

Параллельно с этим в ближайшее время коалиция представит новый 
пакет законопроектов, касающихся судебно-правовой реформы, 
которым предстоит пройти утверждение в первом чтении. 

Все последние недели израильское медиапростран-
ство до предела было заполнено главной новостной 

темой: начатой правительством и Кнессетом, правовой и судебной 
реформой.  

При этом, сама судебная реформа в израильских СМИ называлась не 
иначе как "антисудебным переворотом" и " правовым путчем", что 
звучит достаточно странно, учитывая, что судебная реформа 
осуществляется законно избранным правительством, при поддержке 
убедительного коалиционного большинства в Кнессете. 

Единственное, что в подобном утверждении является правдой, это 
то, что судебная реформа действительно носит "революционный 
характер", с большим опозданием возвращая принадлежащие 
правительству и Кнессету, рычаги власти, которые в последние 
десятилетия были откровенно узурпированы левой израильской 
судебной элитой.  

Последняя, благодаря этому, долгие годы имела возможность 
достаточно эффективно блокировать действия правых, даже если 
они одерживали убедительную победу на выборах. 

Между тем, на телевизионных экранах сейчас постоянно мелькают 
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возмущённые участники демонстраций и митингов протеста против 
"судебной реформы, уничтожающей демократию" (!?) перекрыва-
ющие дороги, пытающиеся смять заграждения и проникнуть в 
Кнессет, прорывающиеся в дома депутатов коалиции и диктующие 
им, что те "будут  сегодня находиться дома, а не в Кнессете" (!) - что 
произошло, например в доме депутата Кнессета Тали Готлиб, 
которой ворвавшиеся в подъезд молодчики не позволили 
отправить в школу дочку, страдающую аутизмом (!). И т.д. 

Всё это безоговорочно преподносится как априори "справедливая и 
оправданная общественная борьба с правовым мракобесием 
авторов судебных реформ".  

Поведение крупнейших израильских СМИ в этой ситуации выглядит 
особенно бесстыдно. Израильские СМИ явно забыли, что должны 
соблюдать хотя бы "видимость объективности".  

Напротив!  В эти дни израильтяне стали свидетелями "военной 
мобилизации" крупнейших израильских масс-медиа в пользу 
левого лагеря.  

Подобное наблюдалось в Израиле, разве что, во времена подписа-
ния договоров Осло и в период 
"одностороннего размежевания"  в 
Самарии и Газе.  Следует отметить, 
что Израиль до сих пор вынужден 
разгребать последствия и того и 
другого, ставшие возможными во 
многом благодаря пропагандист-
ской "помощи" израильских СМИ.  

Впрочем, в наше время, израиль-
ская пресса перещеголяла даже 
саму себя в те годы! 

Всё же, до последнего времени 
в СМИ и в действиях левого лагеря в целом, сохранялись некоторые 
"табу".  

Например, при всём накале общественных баталий, все же, как-то 
не было принято вовлекать в уличное противостояние, митинги и 
демонстрации, маленьких детей.  

Нейтральность пытались соблюдать школы и система начального 
образования в целом. 

Увы, нам приходится констатировать, что сегодня это "Рубикон" уже 
пройден. 

Об этом явственно свидетельствует, например, вчерашний 
репортаж 13-го телевизионного канала из "фронтовых окопов" 
уличной войны с судебной реформой - прямо возле одной из 
израильских школ, которые теперь тоже активно включились в 
политическую борьбу(!) 

Началось с того, что организаторы демонстрации протеста против 
судебной реформы придумали "сильный медийный ход": вывести 
на улицы детей с их родителями!  

Юные борцы с судебной реформой, по замыслу организаторов, 
должны были особенно тронуть сердца израильтян. 

Надо ли говорить, что эта инициатива была с радостью подхвачена 
израильскими СМИ. На телеэкранах немедленно замелькали 

детские лица под плакатами протеста.  

Однако журналисты 13-го канала, как уже 
было сказано, пошли ещё дальше: они 
решили взять интервью не только у 
родителей, но и у самих детишек.  

Не постеснялись они и выбрать для этого 
девочку- первоклашку.  

Как понятно любому нормальному 
человеку, ребёнок в таком возрасте не 
может осмысленно принимать участие в 
демонстрации протеста против судебной 
реформы (!) Тем не менее, от девочки, 
судя по всему, ожидали "правильные" 
ответы, которые ребенка (подобно стишку 
для гостей), заставили выучить "любящие" 
родители! 

И тут в прямом телеэфире случился 
конфуз. Когда корреспонденты канала 
спросили у девочки, не может ли она им 
рассказать, почему тут находится и против 
чего митингует, ребёнок смутился и не 
смог ничего ответить. Что, впрочем, в 
данной ситуации вполне естественно.  

И тогда журналистка канала не нашла 
ничего лучшего, как... наклониться к 
ребёнку, и прямо в эфире подсказать ему 
на ухо: "Демократия!!!".  

С помощью суфлерши девочка, в конце 
концов, сказала то, что от неё требовалось: 
она повторила слово "демократия!" 

Отметим, что журналисты и редакторы 
телеканала даже не попытались убрать из 
телеэфира позорные кадры, или снять 
другие, более "удачные" репортажи 
с детьми и т.д.: в конце концов 
"правильную", отредактированную 
видеонарезку затем вполне можно было 
показать в вечерних новостях!  

Но нет, их, похоже, совершенно не 
волновало, что подобное бесстыдство и 
безобразие, откровенная манипуляция 
маленькими детьми - выйдет в эфир!  

Наблюдая за ходом едва 
начавшейся судебной 

реформы, и понимая, на какое количество 
лет, если не десятилетий, она запоздала, 
поневоле хочешь, чтобы она происходила 
как можно быстрее. 

Однако изменения происходят, но не 
молниеносно. 
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Процесс живительных для еврейской 
страны изменений - по большому счёту, 
уже не остановить. 

Этот процесс можно на какое-то время 
затормозить, прибегая к различным 
жульническим уловкам и обману (как это, в 
частности, произошло на выборах 2020 г., 
когда партия Беннета украв лживыми 
обещаниями шесть мандатов у правого 
лагеря, расчистила дорогу одной из самых 
провальных в истории Израиля, лево-
арабской коалиции во главе с Лапидом) 

Объективная ситуация такова: сегодня 3/4 
евреев-израильтян отождествляют себя с 
правым, национально- религиозным 
лагерем.  

(Именно поэтому для успешного обма-
на избирателей, на прошлых выборах 
левым потребовался якобы "правый" 
проходимец Беннет!) 

Однако дальнейший обман правого 
избирателя тем или иным способом - 
сегодня абсолютно необходимый левым 
для того, чтобы каким-то образом 
оставаться у власти - будет делом всё более 
сложным, и всё более безнадёжным. 

Существующие лазейки во власть " с 
чёрного хода", в обход выборов, как-то: 
своеобразная система выбора судей, при 
которой судьи выбирают сами себя, 
контролируемые левыми, суды, полиция и 
прокуратура (что позволяет оперативно 
"сшивать" дела неугодным политикам, а 
остальных держать в постоянном страхе 
перед "правосудием", контролируя их 
стратегические решения) - эта лазейка, с 
воплощением в реальность судебной 
реформы, также начнет стремительно 
исчезать. 

Что, в свою очередь, значительно облегчит 
успешный и благополучный путь Израиля в 
направлении еврейского государства. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

 

 

 

 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня мы с вами узнаем, что каждому нравится, что -то 
своё. 

 Воробей и курица 

Ходит- бродит по земле толстая курица: 

Зёрна клюет, водичку пьет, 

На солнышке хмурится. 

А сверху - воробей тонкий и звонкий  

Сидит на ветке: 

-Эй, курица, не надоело тебе клевать? - 

Говорит соседке. 

-Учу тебя разуму, учу, да всё зря- 

Курица говорит лениво: 

-Пошел бы в курятник, жил бы, как я,  

Стал бы красивым… 

Хозяйка с утра пораньше корма б тебе насыпала, 

Наел бы себе бока, а то худой, как шпала. 

Правда, есть вероятность в суп попасть, 

Так-то ж один раз, 

А до того живёшь всласть… 

-Ты, курица, толстая до того, что разучилась летать; 

-А, вот и умею, откуда тебе знать! 

Взмахнула крыльями, как могла, и на ветку уселась, 

Смотрит на воробья: 

-Экая серость. 

Тут ветер сильный подул, дерево закачалось, 

Курицу с ветки сдул, 

Сил у нее не осталось…  А воробей, сделав кружок, на ветку 
вернулся: 

-Подумаешь, ветерок, я только встряхнулся. 

Поем- поклюю, что найду, не жду, чтоб мне дали, Один лишь 
Творец надо мною, 

Нет мне печали. 

Рассказала  

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н аш лист продолжает развивать тему предыдущих листов, тему «противоположностей» - 
«то, что пригодно для одной категории вещей, непригодно - для другой (см. на сайте 
обзоры листов 21, 22 и 23). 

Теперь сравниваются сосуды, сделанные из разных материалов. 

В Мишне читаем: 

То, что оставляет глиняный сосуд в состоянии таѓор (духовной чистоты), может «зарядить» 
другие сосуды (сделанные из иных материалов) тумой (духовной нечистотой; подробнее - см. на сайте обзор 
недельной главы Тазрия, первый годовой цикл). 

То, что оставляет другие (сделанные не из глины) сосуды в состоянии таѓор, может «зарядить» тумой глиняный 
сосуд… 

О чем здесь идет речь? 

Талмуд сообщает, что в случае, если что-то или кто-то, находясь в состоянии таме (духовной нечистоты) соприкоснется 
с внешними стенками глиняного сосуда, сосуд остается таѓор. Что же касается сосудов, сделанных из любого другого 
материала, достаточно контакта «заряженного» тумой предмета и с их внешними стенками, чтобы считать, что такой 
сосуд получил туму. 

С другой стороны, если нечто в состоянии таме попадает во внутреннее пространство глиняного сосуда (даже если это 
подвешено на веревке, и не вступает в контакт с внутренними стенками), сосуд получает туму. Как написано в Торе: «И 
каждый глиняный сосуд, если упадет в него нечто в состоянии таме, все, что есть в нем - становится таме» (Ваикра, гл. 
11, ст. 33). И ничего подобного о сосудах из других материалах не сказано. 

Талмуд приступает к анализу содержания Мишны, рассматривая различные детали и подробности, моделируя 
разнообразные ситуации. И отмечает, что глиняный сосуд легко впитывает туму и передает эту духовную нечистоту 
всему, что в него попадает. Даже мельчайшие зернышки горчицы пропитываются тумой, если насыпать их в 
«нечистый» сосуд. 

Почему здесь Талмуд употребляет слово «даже»? 

Далеко не все зерна горчицы, - объясняет Раши (раби Шломо бен Ицхак, величайший комментатор Торы, Танаха и 
Талмуда; Франция, 11 век), - касаются стенок сосуда. Но и те, что не вступают в прямой контакт с этими стенками, все 
равно «заряжаются» тумой, ибо глиняный сосуд, получив духовную нечистоту, имеет свойство заполнять ею все свое 
внутреннее пространство. 

Но, может быть, если мы говорим о горчичных зернах, некоторые отдельные зернышки все же остаются в состоя-
нии таѓор? - спрашивают Учителя. 

Нет, - отвечает Талмуд, - туму получает каждое зернышко, независимо от размеров. Дело в том, что передача духовной 
нечистоты идет не «по цепочке», от зерна к зерну. Тума охватывает весь глиняный сосуд, целиком, «заражая» его 
содержимое через воздух… 

Учителя обращают внимание, что в Торе о «заражении» тумой внутреннего пространства глиняного сосуда сказано 
четыре раза. Поскольку известно, что текст Торы - предельно лаконичен, и в нем нет и быть не может не только лишних 
слов, но и лишних букв, это говорит лишь о том, что данный феномен имеет более глубокий, «скрытый» смысл. 

В результате тщательного, детального исследования обнаруживается, что повторы здесь нужны для того, чтобы 
подчеркнуть отдельные моменты: 

1. Зараженный тумой глиняный сосуд сообщает духовную нечистоту любой, находящейся в нем, еде и жидкости. 

2. Глиняный сосуд может впитать в себя духовную нечистоту, даже не соприкасаясь с источником тумы - через воздух. 

3. Это - особенности именно глиняного и никакого другого сосуда. 

4. Еда и жидкости получают туму даже в том случае, если они помещены в сосуд из любого другого материала, но он 
вставлен в глиняный сосуд, «заряженный» духовной нечистотой. 

Раши вносит по поводу четвертого пункта некое уточнение. 

Если горлышко внутреннего сосуда (из любого материала, кроме глины), - говорит он, - в котором находится еда или 
жидкость - выше «входного отверстия» получившей туму глиняной посудины, куда он вставлен, содержимое 
внутреннего сосуда остается таѓор… 

Автор текста Ханох Лернер 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№25 

http://evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=hullin&menu=59#21
http://evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=hullin&menu=59#22
http://evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=hullin&menu=59#23
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